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НАЦПРОЕКТЫ - 
РЕМЕЙК НА ФОНЕ 
ПАНДЕМИИ
Запустить национальные проекты в разных 
сферах, чтобы ускорить развитие страны, - 
хорошая идея. Но с первого раза (2006-2018 гг.) 
не пошла, не идет и со второго. А это уже повод 
искать системную ошибку.

Счетную палату упрекали, что она плохо сле-
дит за расходованием средств на нацпроекты: мол, 
денег море, а текут туда пока ручейки! Контроле-
ры быстро нашли, что в прошлом году не истра-
тили 8,5% казенных рублей, выделенных на это 
самое.

Правительству пришлось подсуетиться и накру-
тить хвосты нерадивым хозяйственникам. Что в 
итоге? 

По данным мониторинга Счетной палаты, к 15 
июня максимальное расходование по закупкам 
показывает нацпроект «Образование» (18% от 
запланированных расходов, или 16,7 млрд руб-
лей). Это понятно: закончив очное обучение в 
марте, ведомству пришлось тратиться на онлайн-
обучение. 

Далее с показателем 10% следуют нацпроект 
«Малое и среднее предпринимательство» (0,6 млрд 
рублей) и инфраструктурный нацпроект (21 млрд 
рублей). Тоже понятно: малому и среднему бизнесу, 
наиболее пострадавшему от эпидемии, изначально 
гроши обещали, а в период карантина добавили 
лишь обещания, но не деньги. И жалкие 0,6 млрд на 
фоне тех грошей выглядят солидно. 

А вот на магистральную инфраструктуру день-
ги берут охотно и радостно, поскольку там на од-
них земляных работах можно закопать любые 
миллиарды.

По остальным закупкам нацпроектов, как ут-
верждает Счетная палата, исполнение не превыша-
ет 8%. И, по мнению экспертов, проблема к концу 
года лишь усугубится из-за коронавирусных огра-
ничений. Они отмечают, что резкое увеличение 
бюджетных расходов в конце года является, увы, 
многолетней практикой. Но дело здесь не только 
в медлительности и разгильдяйстве хозяйствен-
ников. Когда к концу года искусственно создается 
форс-мажор - «хватай срочно деньги, а то...», - все 
структуры заинтересованы поскорее бюджетные 
рубли получить и распихать по любым статьям 
расходов. Не заморачиваясь строгими правилами. 
И вот в этой мутной воде у некоторых высоких на-
чальников возникают большие возможности хоро-
шо погреть руки. За счет казны.

Столь плачевная ситуация с разрекламирован-
ными нацпроектами навязывает фундаменталь-
ный вопрос: а готовы ли наши экономические 
власти действовать иначе?

В июне премьер М. Мишустин представил пре-
зиденту первую редакцию плана правительства 
по выходу из кризиса. В Кремле взглянули - ре-
мейк прежних мер, никакой смены финансово-
экономической политики! Все уже действует и 
не является реакцией на кризис. Одних экспертов 
удивил излишний оптимизм документа, других - 
его беспомощность.

«Государство пытается осуществить пры-
жок из рецессии хотя бы в стагнацию, в про-
зябание», - констатировал член-корреспондент 
РАН Руслан Гринберг. Президент вернул план 
в правительство... на доработку. 

А диагноз выдал глава Счетной палаты А. Ку-
дрин: «Отсутствие структурных реформ - основа 
торможения. Мы говорим об этом много лет, но 
политических решений не принимается. Мы в за-
стое».                                          Лаврентий Павлов

человек - самых состоятельных людей в мире владеют половиной богатств плане-
ты. Об этом заявил Генеральный секретарь ООН Антониу Гутерриш. При этом он 
подчеркнул, что «более 70 процентов населения мира живет в условиях растущего 
неравенства в доходах и богатстве». 
Кроме того, после пандемии коронавируса развивающиеся страны оказались в 
еще более уязвимом экономическом положении, чем прежде. По прогнозу ООН, 
в нищете могут остаться 100 млн человек. Ранее генсек ООН заявлял, что из-за 
пандемии коронавируса мир столкнулся с самой глубокой глобальной рецессией со 
времен Второй мировой войны и самым серьезным падением доходов с 1870 года.  
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Госдума на этом не 
остановилась. Закон об 
особо охраняемых при-
родных территориях до-
полнили разрешением 
менять границы этих 
ООПТ. И исключать из 
них земли, предназначен-
ные для строительства 
БАМа/Транссиба. А еще 
поправили закон об эко-
логической экспертизе, 
разрешив обходиться без 
нее при строительстве 
тех же ж/д магистралей.

Короче, границы за-
поведников и заказни-
ков меняем как хотим, 
экспертов-экологов от-
страняем и валим лес во-
круг Байкала. Характер 
разрешений создает впе-
чатление, что речь идет 
о чем-то очень важном 
для страны! Ради БАМа 
и Транссиба? Но их пы-

таются «расширять» 
уже лет 30!

БАМ открыли в 1984 
году, но сложные участ-
ки вводили в строй до 
2003-го. Сколько денег 
угрохали, не знает никто. 
Официально - 18 млрд 
рублей в ценах 1991-го, 
но шептались, что в 4 
раза больше. 

На пути БАМа соби-
рались построить девять 
территориально-про-
мышленных комплексов, 
из которых состоялся 
только Южно-Якутский 
угольный. Провалились 
все попытки освоить 
крупнейшие месторож-
дения вокруг магистрали. 
Бамовские поселки не 
стали городами - их реше-
но было расселить.

В начале XXI века ви-
це-президент РЖД Анна 

Белова признала, что 
БАМ приносит корпора-
ции 5 млрд рублей убыт-
ков ежегодно. И вдруг 
РЖД сообщает: грузо-
оборот БАМа и Транс-
сиба якобы вскоре вы-
растет в 8-10 раз! Значит, 
нужно строить БАМ-2! 
Давай деньги, родная 
власть! Триллионы!

Что же изменилось? 
Что придумали возить 
железнодорожники? 
Международные спе-
циалисты вычислили, 
будто бы странам Вос-
точной и Юго-Восточ-
ной Азии понадобится 
много угля и мы будем 
им вовсю торговать. 
Довод сомнительный: 
наш уголь дороже, чем 
австралийский и индо-
незийский, везти его по 
железке дороже, чем 

морем, а у Китая и своих 
запасов хватает.

Похоже, про уголь 
придумали, чтобы по-
явился повод для «осво-
ения» триллионов, а что-
бы развязать себе руки, 
решили сдать Байкал. 

Координатор органи-
зации «Реки без границ» 
А. Колотов: «Сплошные 
вырубки леса на Байка-
ле в горных территори-
ях вызовут эрозию почв, 
что ведет к стеканию в 
Байкал глины, песка и 
биогенных элементов». 
Председатель ассоци-
ации «Байкальское со-
дружество» Е. Удерев-
ская: массовые вырубки 
леса у Байкала уже при-
вели к изменению кли-
мата в регионе. 

Законопроект может 
уничтожить экосистему 
озера. Зато в РФ появит-
ся очередной мегапро-
ект, на котором близ-
кие к верхам граждане 
смогут хорошо погреть 
руки. А потом стране 
предложат выкопать 
Байкал-2...

Алексей Воробьев

ЦИФРА НОМЕРА

Группа миллионеров из 
США и стран Западной 

Европы выступила с 
открытым письмом, 
в котором призвала 

правительства мира 
повысить им налоги. 

Документ заслуживает 
быть процитированным.

«Сегодня мы, ниже-
подписавшиеся милли-
онеры, просим наши 
правительства поднять 
налоги на таких людей, 
как мы. Немедленно. 
Значительно. Посто-
янно.

Последствия этого 
кризиса будут длить-
ся десятилетиями. Это 
может подтолкнуть 
еще полмиллиарда лю-
дей к бедности. Сотни 
миллионов людей по-
теряют работу по мере 
закрытия предприятий, 
некоторые навсегда.

Уже сейчас почти 
миллиард детей не по-
сещает школу, и многие 
из них не имеют досту-
па к ресурсам, необхо-
димым для обучения. 
Отсутствие больнич-
ных коек, защитных 
масок и аппаратов ис-
кусственной вентиля-
ции легких является 

болезненным ежеднев-
ным напоминанием о 
недостаточных инве-
стициях в системы об-
щественного здравоох-
ранения во всем мире.

Проблемы, вызван-
ные и выявленные 
COVID-19, не могут 
быть решены с по-
мощью благотвори-
тельности, какой бы 
щедрой она ни была. 
Руководители прави-
тельств должны взять 
на себя ответствен-
ность за сбор необ-
ходимых средств и их 
справедливое расхо-
дование. Мы можем 
обеспечить адекват-
ное финансирование 
наших систем здра-
воохранения, школ и 
безопасности путем 
постоянного повыше-
ния налогов на самых 
богатых людей на пла-
нете, таких как мы.

...В отличие от десят-
ков миллионов людей 
по всему миру, нам не 
нужно беспокоиться о 
потере работы, дома 
или возможности со-
держать семью. Мы не 
боремся на передовой 
этой чрезвычайной си-
туации, и у нас гораздо 
меньше шансов стать 
ее жертвами.

Так что, пожалуйста, 
возьмите с нас налоги. 
Это правильный вы-
бор. Это единственный 
выбор. Человечество 
важнее наших денег».

Эта группа называет 
себя «Миллионеры-па-
триоты». Ее создал аме-
риканский бизнесмен 
Моррис Перл, который 
предложил властям 
поднять налоги на бо-
гатых, то есть всех се-
мейств с доходом более 
5 млн долларов в год. 
По мнению Перла, долг 

богатых американцев 
- помочь государству 
финансировать новое 
доступное жилье, ин-
фраструктуру и школы.

В России сейчас при-
мерно 250 тыс. долларо-
вых миллионеров и бо-
лее 100 миллиардеров. 
И, к сожалению, ни от 
кого из них мы не слы-
шали подобных просьб 
к властям. Скорее, на-
оборот. Жалко денег? 
Не верят, что не раз-
воруют их налоговые 
выплаты? Или вообще 
не привыкли думать о 
судьбах человечества? 
В любом случае ситу-
ация далеко не в нашу 
пользу. Тем более что 
состояние «миллионе-
ров-патриотов» начи-
нается с 5 млн, что для 
наших совсем пустяки.

Узнав о письме, наши 
чиновники заявили, что 
«в России уже реализу-
ется эта идея». Это они 
о жалких 2% повыше-
ния налога на богатых? 
Что принесет в бюджет 
60 млрд рублей, кото-
рых не хватит на ле-
чение государством (!) 
даже тяжелобольных 
детей. 

Павел Максимов

ВЫКОПАЕМ БАЙКАЛ-2
Госдума вдруг занялась озером Байкал. Приняты поправки к закону о его 
охране, и теперь там допускается «проведение сплошных рубок». Хотя и 
школьнику понятно, что поголовная вырубка леса вокруг даже мелкой речушки 
способна загубить ее напрочь. 

«ЧЕЛОВЕЧЕСТВО 
ВАЖНЕЕ НАШИХ 
ДЕНЕГ»
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Первая категория, кото-
рая подпадает под действие 
закона, - пенсионеры, полу-
чающие пенсии по старости, 
инвалидности или по потере 
кормильца. Размер пенсии 
должен составлять менее двух 
МРОТ. В большинстве реги-
онов местный МРОТ совпа-
дает с федеральным - 12 130 
рублей, а значит, совокупный 
размер пенсий не должен пре-
вышать 24 260 рублей. Также 
у пенсионера не должно быть 
иных источников дохода кро-
ме пенсии, а из недвижимости 
- только единственное жилье.

На долги по ЖКХ и нало-
гам рассрочка не распростра-
няется, зато пенсионеры могут 
получить рассрочку на долги 
по кредитному договору, если 
уже имеются просроченные 
платежи, начисленные пени и 
штрафы, а долг передан судеб-
ным приставам или коллекто-
рам. Следует понимать, что 
рассрочка - это не кредитные 
каникулы, и предоставляется 
она только на сумму задол-
женности перед банком, кото-
рая по исполнительным доку-
ментам не должна превышать 
1 млн рублей.

Решение депутатов вполне 
себе своевременное: принуди-
тельные меры по взысканию 
долгов в настоящее время 
приставы осуществляют в от-
ношении 1,6 млн пенсионеров, 
которые задолжали банкам 
более 332 млрд рублей.

Что касается ИП и юрлиц, 
то в законе говорится: они на 
1 марта 2020 г. должны были 
быть включены в единый 
реестр субъектов малого и 
среднего предприниматель-
ства, а также в список наи-
более пострадавших из-за 
пандемии отраслей. Льгот-
ный режим может затронуть 
порядка 4 млн организаций 

и ИП. На сайте ФНС есть 
удобный сервис, куда мож-
но ввести ИНН и проверить 
свой бизнес на соответствие 
этим требованиям. Еще одно 
условие получения рассроч-
ки - к юрлицу или предпри-
нимателю не должен быть 
применен мораторий на воз-
буждение дел о банкротстве 
по заявлениям, подаваемым 
кредиторами. Можно полу-
чить рассрочку на взыскание 
задолженности имуществен-
ного характера (выплаты 
по решению суда в пользу 
физических лиц или органи-
заций). Исключения сделаны 
для компенсации мораль-

ного вреда, требований по 
возмещению вреда, причи-
ненного здоровью, вреда в 
связи со смертью кормильца, 
выплаты выходных пособий, 
оплате труда лиц, работаю-
щих/работавших по трудо-
вому договору, по выплате 
вознаграждений авторам ре-
зультатов интеллектуальной 
деятельности. Сумма по ис-
полнительным документам 
- до 15 млн рублей.

Если верить закону, то он 
гарантирует, что до 31 дека-
бря 2020 г. в отношении всех 
должников-граждан не будут 
применяться меры принуди-
тельного исполнения: не будут 

арестовывать и изымать иму-
щество должников. На транс-
портные средства это не рас-
пространяется.

Чтобы получить рассроч-
ку, необходимо подать заяв-
ление в Федеральную службу 
судебных приставов и ука-
зать срок, на который будет 
браться рассрочка (до 1 июля 
2022 г. для пенсионеров и до 
1 августа 2021 г. для ИП и юр-
лиц, а сам закон будет при-
меняться к документам, ко-
торые поступят к приставам 
до 1 октября 2020 г.), и график 
погашения задолженности 
(ежемесячно или равными 
долями). Если график будет 
нарушен, рассрочку отменят 
и долги будут взыскиваться в 
обычном порядке.

Закон еще предстоит одо-
брить Совету Федерации и 
подписать президенту. Гово-
рят, это произойдет совсем 
скоро.

Елена Казанцева

В июле будущего года 
заканчивается действие 

Договора 
о добрососедстве, 

дружбе и сотрудничестве 
между Россией и Китаем 

(далее - Договор), 
подписанного в 2001 году 

сроком на 20 лет. 

За время, оставшееся до 
продления Договора, нашему 
руководству предстоит оце-
нить состояние межгосудар-
ственных отношений, а глав-
ное - ответить на вопрос, по 
какому сценарию они будут 
развиваться в дальнейшем.

Продлят 
автоматически?

Юристы и дипломаты вы-
соко оценивают российско-
китайский Договор, подписан-
ный 16 июля 2001 г. главами 
двух государств Владимиром 
Путиным и Цзян Цзэминем. 
Главным достоинством до-
кумента называют то, что 
из него полностью выведена 
идеология, здорово мешавшая 
строить отношения в 1950-
1960 годах. 

Что касается перспектив 
Договора, то статья 25 объ-
ясняет: срок его действия ав-
томатически продлевается на 
последующие пятилетние пе-
риоды, если стороны не решат 
его расторгнуть и не уведомят 
об этом друг друга минимум 
за год до истечения очередно-
го периода действия Договора. 
Ничто, однако, не предвещает 
подобного развития событий, 
во всяком случае, пока.

Эволюция или прорыв?
На какие же основные ню-

ансы межгосударственных 
отношений должны обратить 

внимание российские специ-
алисты в процессе уточнения 
имеющихся пунктов Догово-
ра или составления новых?

«Он должен окончатель-
но подтвердить нерушимость 
государственной границы на 
всем ее протяжении с учетом 
подписанного в 2004 году Со-
глашения о прохождении 
границы на последнем несо-
гласованном участке, кото-
рый навсегда устранил бы 
фантомные боли», - полагает 
глава Экспертного совета 
Российско-китайского коми-
тета дружбы, мира и развития 
Юрий Тавровский. Еще один 
важный аспект. По словам 
Тавровского, новый договор 
даже без заключения воен-
ного союза может содержать 
пункт о гарантированном со-
вместном ответе за ядерное 
нападение на одну из сторон. 

Эксперты говорят о двух 
основных сценариях разви-
тия отношений между РФ и 
КНР - инерционном и про-
рывном. Первый предусма-

тривает эволюционное рас-
ширение взаимодействия в 
торгово-экономической, во-
енно-политической сферах, 
научно-технических связях. 
Второй сценарий поднимает 
все основные области стра-
тегического партнерства на 
значительно более высокий 
уровень. Прежде всего это от-
носится к инвестиционному 
взаимодействию, которое в 
настоящее время сильно от-
стает от военно-технического. 
Не секрет, что Пекин крайне 
вяло инвестирует в россий-
скую экономику. 

Не стоит обольщаться
На фоне шумных восторгов 

по поводу укрепления отно-
шений с КНР нельзя, однако, 
не видеть проблем, в действи-
тельности мешающих этому 
укреплению. Во-первых, и в 
Пекине, и в Москве до сих пор 
немало представителей по-
литических и деловых кругов, 
делающих ставку на США. 

Не стоит забывать, что това-
рооборот КНР и США пре-
вышает $400 млрд, КНР и 
РФ составляет $111 млрд. Да, 
в последнее время торговля 
китайцев с американцами не-
сколько сокращается (в про-
шлом году товарооборот упал 
на 15%), с нами растет (на 3% 
с небольшим в 2019 г.). Однако 
рост этот для стратегических 
партнеров слишком мизерный.

Есть еще один фактор, тор-
мозящий отношения. Многие 
у нас подозревают соседей в 
стремлении оттяпать у России 
Сибирь и Дальний Восток. И 
для этих тревог есть некото-
рые основания. Китайские 
СМИ продолжают нагнетать 
истерию по поводу несправед-
ливого присоединения Сиби-
ри и Дальнего Востока к Рос-
сийской империи. Китайские 
учебники называют россий-
ские территории на Дальнем 
Востоке «историческими вла-
дениями династии Цин, вре-
менно занятыми русскими». 
Конечно, эти воинственные 
бредни нельзя считать офи-
циальной позицией Пекина, 
однако мнение миллионов сы-
нов Поднебесной тоже нельзя 
сбрасывать со счетов. К тому 
же, как известно, аппетит при-
ходит во время еды. В 1992-
2008 гг. Россия передала КНР 
остров Даманский, обильно 
политый кровью советских 
пограничников в 1969-м, и 
некоторые другие земли на 
Амуре, кстати, находящие-
ся недалеко от Хабаровска 

и имеющие стратегическое 
значение. Правда, в результа-
те территориальных уступок 
граница между Россией и КНР 
с точки зрения международ-
ного права получила статус 
урегулированной. Хотя из 
истории мы знаем: когда одно 
государство хочет откусить 
кусок другого, последнее, о 
чем думают его правители, - 
это международное право. 

Вредные стереотипы
Разумеется, с соседним го-

сударством, тем более таким 
мощным, как Китай, луч-
ше дружить и сотрудничать, 
чем враждовать. Однако не 
в ущерб собственным нацио-
нальным интересам. Мы же, 
такое впечатление, опять ока-
зались в плену стереотипов и 
мифов. Не стоит забывать, что 
за распеванием агиток вроде 
«русский с китайцем - братья 
навек» последовала агрессия 
китайцев на Даманском. Да и 
предыдущий Договор о друж-
бе, союзе и взаимной помо-
щи, подписанный в феврале 
1950 г. на 30 лет, рассыпался в 
прах гораздо раньше. Полу-
чается, что никакие договоры 
не являются стопроцентной 
гарантией гармонии межго-
сударственных отношений. А 
раз так, не мешало бы, пожа-
луй, поумерить пыл в раздаче 
китайцам российских земель и 
военных технологий.

Георгий Палашевский

Китай нам и не друг, 
и не враг - а так... 

Каникулы для пенсионеров
Вслед за арендными, налоговыми и кредитными 

каникулами последовали каникулы исполнительные. 
Их предоставят пенсионерам, а также малому и 
среднему бизнесу, наиболее пострадавшему от 

пандемии. Это поможет избежать ситуаций, когда за 
долги отбирают имущество или арестовывают счета.
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Подготовил Николай Иванов

Две самые могущественные 
страны Ближнего Востока - 

Египет и Турция - находятся 
на грани войны. После того 

как в войну в Ливии вступила 
официальная Анкара, Ли-

вийская национальная армия 
(ЛНА) предложила Египту 

сделать то же самое.

В настоящее время в Ливии про-
исходят вооруженные столкновения 
между сторонниками разных лиде-
ров. Страной руководит Правитель-
ство национального согласия (ПНС) 
во главе с премьером Файезом Сарад-
жем. Ему противостоит Ливийская 
национальная армия во главе с мар-
шалом Халифой Хафтаром, которая 
сотрудничает с находящимся на вос-
токе страны парламентом. 

При поддержке вооруженных сил 
Турции ПНС одерживает победу за 
победой. Ливийская национальная 
армия под натиском противников 
была отброшена из стратегически 
важных районов. 

На днях Египет, поддерживаю-
щий Хафтара, заявил, что его во-
оруженные силы способны быстро 
и решительно изменить ситуацию в 
Ливии.

Командующий ЛНА маршал Хаф-
тар получил в свое распоряжение си-
стемы ПВО С-300, которые размеще-
ны рядом с египетской границей. Эти 

установки впервые появились на во-
оружении ливийцев, чтобы противо-
стоять налетам турецкой авиации.

Возникает вопрос: собирается ли 
НАТО спокойно наблюдать за тем, 
как входящая в блок Турция, высту-
пающая на стороне марионеточно-
го правительства, будет воевать с 
Египтом?

Военный эксперт из Египта ге-
нерал Махфуз Марзук проанали-
зировал военные приготовления 
Каира и пришел к выводу, что идет 
серьезная подготовка к вооружен-
ной операции в Ливии, на ее грани-
це уже завершилось развертывание 
5-й египетской армии. В боевой го-
товности находится десантный вер-
толетоносец «Мистраль». На днях 

Каир посетила делегация 
Верховного совета шей-
хов и старейшин племен 
Ливии, которая подтвер-
дила свою поддержку 
египетской армии и по-
просила у нее помощи 
в изгнании из Ливии ту-
рецких оккупантов.

Племена выступили 
против протурецкого 
исламистского Прави-
тельства национального 

согласия, контролирующего реги-
он вокруг Триполи, они призвали 
объединить страну под египетско-
арабским патронатом.

Эрдоган, опасающийся, что у 
него нет достаточных ресурсов для 
большой войны с арабским миром 
в Северной Африке (да еще па-
раллельно с боевыми действиями 
в иракском Курдистане и Сирии), 
попытался заручиться поддерж-
кой США. Однако в телефонном 
разговоре с Трампом он получил 
лишь согласие Вашингтона сотруд-
ничать с Анкарой для достижения 
стабильного мира в Ливии. Трамп 
не собирается ради него портить 
отношения со своими главными 
ближневосточными союзниками - 

Эмиратами и Саудовской Аравией, 
выступившими на стороне марша-
ла Хафтара против Турции. 

Местные наблюдатели считают 
маловероятным наступление про-
турецкой группировки на ключе-
вой бастион Хафтара - портовый 
город Сирт, в который поступает 
нефть с крупнейших месторожде-
ний страны. Нефть считается клю-
чевым фактором этой войны. На 
оборону Сирта стянуты мощные 
силы. С запада, откуда ожидается 
наступление, Сирт прикрыт обшир-
ными минными полями. Тем не ме-
нее Правительство национального 
согласия выдвинуло свои отряды 
ближе к Сирту. Из города Мисрата 
к нему отправились около 200 ма-
шин с боевиками. 

По данным Пентагона, Турция 
только за первые три месяца этого 
года переправила в Ливию до 3800 
боевиков из Сирии и оплачивает их 
участие в боевых действиях. Имен-
но они позволили изменить ход бо-
евых действий в пользу протурец-
кого правительства в Триполи.

Эрдоган рассчитывал быстро 
одержать победу, но демарш Египта 
существенно изменил соотношение 
сил в арабо-турецком конфликте.

Американское изда-
ние The New York Times 

Magazine опубликовало 
откровенное интервью 

знаменитого киноре-
жиссера, двукратного 

обладателя премии 
«Оскар» Оливера Сто-

уна. В нем он про-
анонсировал новый 

документальный фильм 
«J.F.K.: преданная судь-

ба» - расследование об 
убийстве президента 
США Джона Кеннеди.

Трагическая гибель аме-
риканского президента счи-
тается одной из самых боль-
ших загадок ХХ века. Кто 
именно стоял за роковыми 
выстрелами в Далласе, до-
стоверно неизвестно до сих 
пор. Оливер Стоун попы-
тался решить эту загадку.

Фильм Стоуна убеди-
тельно показывает, что 
Кеннеди пал жертвой заго-
вора в его же правительстве 
и причиной его ликвидации 
могла стать война во Вьет-
наме. «Есть свидетельства, 
что могущественные силы 
сделали все возможное, 
чтобы помешать Кеннеди 
прекратить американское 
вмешательство во Вьетна-
ме, - говорит Стоун. - И не 
Кеннеди развязал ту войну».

Стоун указывает, что не 
существует никакой сопро-
водительной документации 
о пуле, выпущенной Ли Хар-

ви Освальдом в президента, 
которая меняла траекто-
рию, нанеся сразу несколь-
ко поражений. Отсутствует 
и какая-либо документация 
по винтовке Манлихер-
Каркано, из которой якобы 
стрелял Освальд. «Не хочу 
вдаваться в детали, но мы 
так и не смогли выяснить, 
кому ранее принадлежали 
эта винтовка и пули, - рас-
сказывает Стоун. - Но нам 
удалось получить больше 
информации о ране в голо-
ве Кеннеди, свидетельству-
ющей, что в него стреляли 
спереди. Ясно, что осмотр 
тела президента был под-
логом, чтобы скрыть рас-
положение стрелков и ха-
рактер стрельбы». «Мы в 
своем расследовании прямо 
указываем на нескольких 
деятелей, виновных 
в гибели Кеннеди», - 
отмечает Стоун.

К о р р е с п о н -
дент The New 
York Times 
M a g a z i n e 
не мог не 
затронуть 
знаменитых 
разговоров Стоуна 
с российским пре-
зидентом. «Раз-
говор получился 
очень интерес-
ным, Путин 
проявил боль-
шое терпение. 
Несмотря на то 
что адресован-
ные российскому 

лидеру вопросы не были со-
гласованы с пресс-службой, 
Путин не ошибся ни разу. И 
это за 20-часовое интервью! 
- подчеркнул американский 
режиссер. - Он не похож на 
многих наших дураков-по-
литиков. Вот почему его 
правление длится 20 лет. Но 
американская пресса демо-
низировала его. Не думаю, 
что у России есть желание, да 
и деньги, чтобы дестабилизи-
ровать американские выбо-
ры. Да и как это можно даже 
сравнивать с тем, что мы сде-
лали с другими странами?!»

Последним художествен-
ным фильмом Стоуна стал 
«Сноуден», он делался с тру-
дом при скудном финансиро-
вании, ведь речь шла о чело-
веке, объявленном Бараком 
Обамой предателем. Режис-

сер признался репортеру, 
что разочарован в 
сегодняшнем Гол-
ливуде с его доро-

говизной и фор-
мализмом. «Все 

стало слишком 
хрупким, слиш-
ком чувстви-
тельным, - по-
ясняет он. - Вы 

сейчас не можете при-
ступить к съемкам без 
консультанта по коро-
навирусу, вам нужно 
иметь советника по 
восприятию фильма. 
Голливуд перестал 

быть тем миром, в ко-
торый я так спешил 
окунуться».

Угнать за 40 секунд!
За время коронавирусной изоляции в Европе 
резко выросло число угонов машин. Страхо-
вые компании выплатили потерпевшим сотни 
миллионов евро. 

К настоящему времени 
каждый день в Великобри-
тании угоняют 300 автомо-
билей, и только 0,6 процента 
угонов заканчиваются аре-
стом угонщиков. В прошлом 
году в этой стране похитили 
не менее 107 тысяч машин. 
Daily Mail пишет о значи-
тельном росте числа угонов 
за последние пять лет. Но за 
тюремную решетку попада-
ют единицы из автоворов, 
которые оказываются на 
свободе уже через 9 месяцев.

Полиция винит в росте 
числа угонов производите-
лей дорогих, набитых элек-
троникой авто, которые 
можно вскрыть и завести 
с помощью специальных 
электронных гаджетов. Что-
бы завладеть автомобилем, 
один вор становится рядом 
с ним с передатчиком, тогда 
как его сообщник обходит 
по периметру дом хозяина 
машины с радиоусилителем, 
чтобы засечь сигнал, исходя-
щий от находящегося в доме 
электронного ключа. Затем 
этот сигнал передается на 
передатчик, который легко 
открывает машину.

Такая кража занимает все-
го 40-60 секунд. Вот почему 
автомобилистам советуют 
держать ключи в глубине 
дома подальше от входных 
дверей. Кража одного авто-
мобиля приносит угонщику 

полторы тысячи фунтов, 
далее машину разбирают 
на запасные части или от-
правляют заказчику. Это 
преступление обогащает 
целую цепочку преступни-
ков. Полицейские называют 
позором автопрома то, что 
17-летний паренек угоняет 
новейший высокотехноло-
гичный автомобиль всего за 
40 секунд. Производители не 
делают ничего для предот-
вращения таких преступле-
ний. Покупатели новейших 
дорогостоящих «мерседе-
сов» сильно обманываются, 
полагая, что их машины 
трудно украсть. Полицейские 
заранее предупреждают об-
ладателей роскошных авто, 
что если их машину украдут, 
то ее, скорее всего, не найдут. 
Она тут же окажется в тай-
ном гараже, принадлежащем 
организованной преступной 
группировке.

Оливер Стоун раскрыл тайну 
убийства президента Кеннеди

Война между Турцией и Египтом 
может начаться в Ливии

Турция

Сирия

Ливия Египет
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Президент запретил лом-
бардам выдавать потре-

бительские займы под 
залог жилья. Откажутся 

ли недобросовестные 
ломбардисты от прежних 

правил игры или, как и 
микрофинансовые ор-
ганизации, тоже будут 

использовать лазейки в 
законе, чтобы и дальше 

отбирать квартиры у кли-
ентов-должников?

13 июля президент Рос-
сии Владимир Путин под-
писал закон, запрещающий 
выдавать заем под залог не-
движимого имущества.  Это 
должно остановить хитрецов 
из ломбардов от заключения 
договоров купли-продажи 
квартир или долей в них.

Слово «ломбард» в обы-
вательском понимании име-
ет довольно негативный 
оттенок. Сюда обычно об-
ращаются, когда взять день-
ги больше негде. Граждане 
несут свои фамильные цен-
ности ростовщикам, кото-
рые в лучшем случае дают 
за них полцены, а то и мень-
ше. Но в том и суть ломбар-
да: без особых хлопот зало-
жить имущество и получить 

деньги в долг под процент. 
Ломбарды принимают юве-
лирные украшения, маши-
ны, антиквариат. Ломбард 
не скупает вещи, а выдает 
краткосрочные займы под 
залог имущества и хранения 
вещей. Другие специализи-
руются на антиквариате. Но 
самый ходовой товар для 
ломбардов все-таки ювелир-
ные украшения и драгоцен-
ности. До недавнего време-
ни в ломбарде можно было 
оформить кредитование 
под залог недвижимости. Но 
президент прикрыл эту ла-
вочку, чтобы не процветало 
жилищное рейдерство.

Подобный запрет почти 
год действует для микро-
финансовых организаций 
(МФО), которым теперь 
нельзя заключать догово-
ры потребительского займа 
с физическими лицами, ис-
полнение обязательств по 
которым обеспечивалось 
залогом принадлежащего 
им жилого помещения. И в 
случае с МФО, и в случае с 
ломбардами преследуются 
благие цели - пресечь мошен-
нические действия нечистых 
на руку кредиторов и не дать 
им воспользоваться финансо-
вой безграмотностью людей, 
нуждающихся в деньгах. Но, 

похоже, никакие запреты не 
в силах избавить нелегаль-
ных участников финансового 
рынка от соблазна технично 
обойти нормы закона.

Хотя требования к креди-
торам ужесточили, а банки 
постоянно повышают тре-
бования к заемщикам, но по-
требность населения в заем-
ных средствах не исчезла. В 
результате микрозаймы под 
залог недвижимости начали 
банально маскировать. Те-

перь их выдают не «юрики» 
в лице МФО, а «физики» в 
лице руководителя МФО или 
другого частного лица, при-
ближенного к МФО. И ведь 
с точки зрения закона нет ни-

каких нарушений: одно част-
ное лицо может дать в долг 
под проценты деньги другому 
частному лицу. Ну а то, что в 
такой сделке участвует не-
движимость, так это законом 
тоже не запрещено. Экспер-
ты говорят, что ужесточение 
требований к деятельности 
МФО привело к активиза-
ции серого рынка кредитных 
услуг. То же самое, не исклю-
чено, ждет и ломбардное кре-
дитование. Что помешает ди-

ректору ломбарда точно так 
же оформить ссуду клиенту, 
который готов заложить 
свою квартиру?

Понятно, что далеко не 
все МФО и ломбарды ни до 

запрета, ни после были не-
чистоплотны, но именно по-
следние ради достижения 
своих целей по-прежнему 
пользуются юридической 
безграмотностью населения. 
Как выясняется, только 15% 
заемщиков внимательно чи-
тают договоры и изучают 
документы, остальные игно-
рируют не только мелкий, но 
и крупный шрифт в бумагах, 
а потом удивляются тому, 
что добровольно оформили 
акт дарения своей квартиры 
кредиторам.

В России трудности по 
выплате кредитов испы-
тывают уже 60% граждан. 
Удивляться тут нечему. По 
данным экономистов, треть 
займов была выдана людям, 
у которых платеж по креди-
там превышает 60% от еже-
месячного дохода, а значит, 
на этапе оформления кре-
дита было понятно, что они 
его не выплатят.

Прежние законы факти-
чески давали карт-бланш 
МФО и ломбардам на вы-
дачу кредитов с целью по-
следующего изъятия жи-
лья. Теперь процесс отъема 
квартир у заемщиков не то 
чтобы полностью исчезнет, 
но все же усложнится. 

Елена Хакимова

В разгар мирового 
кризиса на смену быв-

шим экономическим 
столпам РФ вроде 

нефти и газа приходит 
старое доброе золото.

Вопреки распространен-
ному заблуждению, наша 
страна не всегда активно 
торговала нефтью. В 50-е 
годы и начале 60-х СССР 
не так рьяно, как сегодня 
Россия, отправлял сырье на 
экспорт. Росла наша про-
мышленность, и страна 
выходила по валовым по-
казателям на второе место 
в мире, сырье нужно было 
нам самим для роста.

- Да, в те десятилетия сы-
рье мы экспортировали, но 
относительно мало. 
А доля экспорта про-
дукции обрабатыва-
ющей промышленно-
сти и услуг, например, 
транспортных, была 
на порядки выше, чем 
в сегодняшней Рос-
сии, - говорит доктор 
экономических наук 
Михаил Делягин. - К 
сожалению, зависимость 
России от экспорта сырья 
сейчас на порядок выше, 
чем в СССР.

В 2019 году, по данным 
Минфина России, не менее 
25% поступлений феде-
рального бюджета состави-
ли налоги от добычи нефти. 
Приплюсуем сюда доходы 
от экспорта газа и станет 
ясно: углеводородная со-
ставляющая государствен-

ных доходов более 50%. А 
уголь, металлы, лес и т. д.?

Резкое падение цен и 
спроса на сырье в связи с ми-
ровым кризисом 2020 года 
поставило Россию наконец в 
очевидное положение. Оно 
выглядит так: или срочная 
перестройка экономики с 
сырьевой на обрабатываю-
щую и производящую, или 
полный крах. Тем более что 

от нас убегают даже не-
когда самые близкие гео-
графически покупатели 
нефти и газа. Соединенные 
Штаты объявили откровен-
ную сырь евую войну нашей 
стране, надеясь победить нас 
так же нахрапом, как в вой-
не холодной. Совсем недав-
но там четко доказали, что 
идет целенаправленная ра-
бота в данном направлении. 
Одна из местных нефтяных 

компаний заявила о созда-
нии сор та нефти, который 
может быть использован 
вместо Urals. Этот сорт - 
главный экспортный товар 
России. И куда же американ-
цы отправят нефть, «иден-
тичную натуральной»? 
Правильно, в Беларусь и 
Польшу! Американцы-неф-
тяники, поддерживаемые 
Трампом и Саудовской Ара-

вией, уверены: россий-
ская нефть вскоре бу-
дет вытеснена с рынков 
этих стран, как и других 
стран - покупателей 
российского сырья.

Аналогичная война 
развязана и на газовом 
направлении. В итоге 
нам приходится сегодня 
вовсю тратить финансо-

вые резервы, накопленные 
на черный день, поскольку 
правительству приходится 
поддерживать не только ого-
лодавшее за время каранти-
на население, но и загибаю-
щуюся экономику. Надолго 
ли их хватит? Цены и спрос 
на сырье если и вырастут, то 
не скоро и ненамного, весь 
мир сейчас лихорадочно 
ищет новые рецепты эконо-
мического выживания.

Уже известно, что за пер-
вое полугодие доходы бюд-
жета от продажи сырьевых 
ресурсов упали до уровня 
2000 года. За март - июнь вы-
ручка бюджета от налогов на 
нефть и газ сократилась до 
40%. При этом наш агропро-
мышленный комплекс и обо-
ронка (у них самая большая 
доля экспортной выручки по-
сле нефтянки) вряд ли смогут 
даже наполовину компенси-
ровать выпадающие доходы 
от продажи углеводородов.

Но, к счастью, России, 
пока она разворачивает не-
обходимую перестройку 
структуры производства и 
экспорта, есть чем времен-
но заменить черное золото. 
И это старое доброе золото, 
презренный драгоценный 
металл! Теперь оно станет 
на какое-то время драйве-
ром роста экономики РФ, а 
не нефть и не газ.

Во втором квартале 2020 
года экспорт Газпрома со-
кратился втрое. Удивитель-
но слышать, но в истекших 
апреле-мае продажи Росси-
ей золота за рубеж превы-
сили выручку от продажи 
газа. И хотя чиновники пока 
продолжают делать ставку 

на нефть и газ, но эта ставка 
будет бита новым витком 
ценовых войн, которые с 
весны ведут против нас Са-
удовская Аравия и США. А 
вот что касается золота, то 
пока цены на него растут и 
нам есть что продавать.

Центробанк сообщает, 
что только за два кризис-
ных месяца РФ реализова-
ла более 66 тонн золота на 
сумму в $3,58 млрд. И, по-
хоже, это только начало. 
Мировой спрос на желтый 
металл растет во всем мире 
из-за последствий пандемии 
коронавируса и глобаль-
ного экономического кри-
зиса. Это, помимо прочего, 
объясняется тем, что боль-
шое количество заводов 
по производству золотых 
слитков и монет в кризис не 
работали. Соответственно 
на мировом рынке образо-
вался дефицит. И пока цена 
остального российского 
сырья вдвое ниже прошло-
годней, цена золота уже 
грозится поставить рекор-
ды. Конечно, это временное 
спасение от зияющих бюд-
жетных дыр... Но лучше уж 
так, чем совсем никак.

Евгений Александров

Советы «МН»
Ломбардов мало, мошенников много

 Легальные организации перечислены в государственном рее-
стре ломбардов. Проверяйте там, с кем имеете дело.

 Легальный ломбард обязательно содержит слово «ломбард» в  
названии.

 При оформлении займа ломбард обязан выдать заемщику 
залоговый билет и договор займа. Если предлагают оформить 
сделку по-другому - это мошенники.
Вернуть свое имущество можно в любой момент до того, как оно 
будет продано.

 При залоге автомобиля не оформляйте доверенность на сотруд-
ников ломбарда. Можете остаться и без денег, и без транспорта.

НАСТОЯЩЕЕ ЗОЛОТО 
ВМЕСТО ЧЕРНОГО?

Займы под залог жилья под запретом

Кстати
Только за апрель и май российские 
компании экспортировали 66,4 т золота 
на $3,58 млрд. За эти два месяца 
Газпром, обладающий монополией на 
экспорт трубопроводного газа, продал 
за рубеж топлива на $2,4 млрд.
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Президент России 
Владимир Путин в 

ходе заседания Сове-
та по стратегическому 
развитию и нацпроек-

там заявил о том, что у 
страны появился шанс 

решить вопрос с обе-
спечением граждан 

жильем. «МН» попы-
тался разобраться, 

какие проблемы при-
дется преодолеть для 
того, чтобы каждый из 

нас смог приобрести 
себе квартиру.

«У нас есть исторический 
шанс в обозримые сроки, 
может быть, впервые за всю 
историю России решить, кар-
динально решить жилищный 
вопрос. И нужно не упустить 
этот шанс», - заявил глава го-
сударства. Для снижения сто-
имости квадратного метра 
жилья необходимо снижать 
издержки в строительстве, 
подчеркнул президент. Это 
приведет к тому, что цен-
ник на квадратный метр 
будет по карману людям 
с самыми разными дохо-
дами. 

В национальном про-
екте «Жилье и городская 
среда» сказано: для до-
стижения всеобщего жи-
лищного благополучия 
необходимо строить по-
рядка 120 млн квадратных 
метров в год. Известно, что 
сегодня строится на треть 
меньше. По статистике, в 2019 
году сдано 80,3 млн квадрат-
ных метров, и это рекордная 
цифра. В предыдущие годы 
подобный показатель был со-
всем удручающим. 

В стране появятся 
дешевые кредиты

В феврале 2020 года ку-
ратором проекта назначен 
вице-премьер Марат Хус-
нуллин. Он уже заявил, что 

ничего недостижимого в за-
думках правительства нет, но 
надо решить ряд вопросов. 

С июля 2019 года застрой-
щики многоэтажных жилых 
комплексов перешли на ра-
боту с эскроу-счетами. Это 
специальный банковский 
счет, который используют, 
чтобы снизить риски при 
оформлении какой-либо 
сделки. Одна сторона вносит 
на счет эскроу деньги, кото-
рые замораживаются или, 
если говорить на банков-
ском языке, депонируются. 
Вторая сторона сделки по-

лучает их после выполнения 
своих обязательств. Именно 
таким образом правитель-
ство надеется решить про-
блему недобросовестных 
застройщиков и обманутых 
дольщиков. Деньги от по-
купателей жилья идут не на-
прямую строительным фир-
мам, а отправляются в банк. 

«Но банкиры за управ-
ление ими закладывают 
свою маржу, в итоге метр 
становится дороже, и пла-
тит за это покупатель. Чем 
выше цена «квадрата», тем 

меньше людей могут по-
зволить купить себе новую 
квартиру - им же нужно 

еще как-то жить. В 
итоге денег на до-
левое строитель-
ство стало поступать 
меньше. Значит, надо 
работать с банками, 
чтобы они снижали 
цены на ипотеку», - 
объясняет вице-пре-
мьер Марат Хуснул-
лин. Он заявил, что 
ставка по ипотеке 

может опуститься ниже 
8% уже в 2020 году, хотя 
это связано с определен-
ными сложностями. Но и 
результаты будут внуши-
тельными: предполагается, 
что при дешевой ипотеке 
к 2024 году жилье смогут 
купить порядка 2,26 млн 
семей, в то время как сейчас 
регистрируется всего 1,1 
млн подобных сделок.

После начала пандемии 
стало ясно, что строительная 
отрасль может войти в глу-
бочайший кризис: люди прак-

тически перестали покупать 
жилье. Чтобы не допустить 
коллапса, в апреле была запу-
щена льготная программа, по 
которой приобрести кварти-
ры можно по ставке 6,5 про-
цента. Правда, есть условия: 
приобретать «квадраты» мо-
гут только россияне и только 
у застройщика. Программа 
работает до 1 ноября 2020 
года. «Эта мера оказалась 
очень эффективной и очень 
свое временной. Ставка в 
6,5% многих людей побудила 
покупать. На площадке пра-
вительства идет дискуссия о 
продлении этой программы. 
Идет даже дискуссия о том, 
будет или не будет пониже-
ние процентной ставки»,- за-
явил глава Минстроя Влади-
мир Якушев.

Чем дольше 
строим, 
тем дороже

Еще одной проблемой 
считается не в меру долгое 
получение разрешений на 

строительство. Для того 
чтобы оформить все не-
обходимые документы, 
требуется преодолеть мно-
жество административных 
барьеров. «Каждый барьер 
- потеря времени. В стройке 
же скорость прямо влияет 
на экономику. Чем дольше 
строим, тем дороже, чем 
быстрее, тем дешевле», - 
продолжает Хуснуллин. 

Несмотря на протесты 
градостроителей против 
строительства каменных 
джунглей, вице-премьер ви-
дит решение проблемы в 
возведении многоэтажных 
жилых комплексов. «Аме-
риканцы, которые долгое 
время гордились своей од-
ноэтажной страной, сейчас 
признают, что это было гра-
достроительной ошибкой. 
Массовое строительство 
загородной недвижимости 
привело их к огромным за-
тратам на инфраструктуру, 
появлению большого коли-
чества территориальных об-
разований, у которых нет ни 
рабочих мест для жителей, 
ни денег на их содержание, 
так как нет доходной базы. 
Сегодня они отказываются 
от такого подхода, так как 
малоэтажку может себе по-
зволить только богатый ре-
гион», - считает Хуснуллин. 

Между тем именно эта 
сфера должна особенно 
строго контролироваться 
государством, иначе беды 
не избежать. Достаточно 
вспомнить, что в 2016 году 
губернатор Московской 
области Андрей Воробьев 
даже ввел мораторий на жи-
лую застройку в Балашихе и 
Королеве, а в Химках стро-
ительство было ограниче-
но. Основными причинами 
запретов подмосковные 
власти назвали чрезмер-
ную плотность застройки, 
отсутствие рабочих мест и 
тотальную нехватку соци-
альной инфраструктуры. 

Наталья Пуртова

КВАРТИРНЫЙ ВОПРОС 
БОЛЬШЕ НЕ ИСПОРТИТ 
РОССИЯН?

На заседании Совета по стратеги-
ческому развитию и нацпроектам 
вице-премьер Марат Хуснуллин 
заявил о том, что к 2026 году жилье 
смогут купить и получить от госу-
дарства в общей сложности около 
5 млн семей.
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Российские власти 
предпринимают раз-

личные меры, чтобы в 
стране исчезло поня-

тие «обманутый доль-
щик». Но, видимо, у 

нас это неискоренимо, 
поскольку даже орга-

низации, созданные 
для оказания помощи 

обманутым людям, 
тоже стараются на-

житься на них.

Все данные об объектах, 
по которым застройщики 
опоздали с передачей клю-
чей дольщикам, содержатся 
в едином реестре проблем-
ных объектов. Там по со-
стоянию на март 2020 года 
значился 3061 дом, больше 
всего таковых в Москов-
ской и Ленинградской обла-
стях, Краснодарском крае. 
В реестре проблемных зна-
чатся 1071 застройщик в 76 
субъектах Федерации, то 
есть почти по всей стране.

Государство пыталось и 
продолжает пытаться регу-
лировать в правовом поле 
отношения между гражда-
нами и застройщиками. Но 
получается ли?

В 2004 году, напомним, был 
принят Федеральный закон 
«Об участии в долевом стро-
ительстве многоквартирных 
домов и иных объектов не-
движимости...». Сей документ 
оказался несовершенным, и 
с 2006 по 2019 год включи-
тельно в него было внесено 
26 изменений. Все они были 
направлены вроде бы на соз-
дание инструментов защиты 
участников долевого строи-
тельства. Прежде всего был 
введен механизм страхования 
гражданской ответственно-
сти застройщиков, и создана 
некоммерческая организация 
«Фонд защиты прав граждан 
- участников долевого строи-
тельства».

Фонд этот был создан 
правительством России 20 
октября 2017 года с целью 
регулирования отношений 
между застройщиками и 
дольщиками. 

И что же? В ноябре 2019 
- апреле 2020 года Счетная 
палата (СП) РФ проверила 
работу означенного фонда. 
Отчет в середине июля с. г. 
опубликован на сайте СП, и 
некоторые его выводы за-
служивают особого внима-
ния. Скажем, «...несмотря на 
принимаемые меры, количе-
ство обманутых дольщиков 
увеличивалось в последние 
годы и ранее», - констатируют 
аудиторы. Большинство за-
стройщиков, как отмечается, 
продолжали собирать с доль-
щиков все новые суммы денег 
и банкротиться... либо попро-
сту исчезать со всеми деньга-
ми в неизвестном направле-
нии. Идея же со страхованием 

гражданской ответственности 
фактически провалилась из-
за того, что дольщикам почти 
невозможно получить стра-
ховку ввиду лабиринта проце-
дур с ее приобретением.

В то же самое время, как 
выяснили аудиторы СП, 86,6% 
от всех расходов в 2019 году 
составляли расходы на опла-
ту труда самих сотрудников 
фонда. Средняя ежемесячная 
заработная плата в фонде в 
2017 году составляла 372,9 тыс. 
рублей, в 2018 году - 422,7 тыс., 
в 2019-м это было 338,9 тыс. у 
сотрудников подразделений в 
столичном регионе и, к при-
меру, лишь 61,2 тыс. рублей у 
сотрудников отделения фонда 
в Воронеже. То есть, как указа-
но в отчете СП, «с 2017 по 2019 
год уровень средней заработ-
ной платы сотрудников фонда 
в Москве превышал среднюю 
заработную плату по России в 
9,5, 9,7 и 7,1 раза».

Кроме зарплаты сотруд-
никам фонда предоставля-
ются услуги добровольного 
медицинского страхования, 
возмещаются расходы на 
занятия спортом. Словом, 
выгоды от работы в этой 
структуре бесспорны.

По тем же данным, все-
го за время существования 
фонда - с 2017 по 2019 год - в 
него поступило 102,8 млрд 
рублей, из коих на целевые 
задачи было использова-
но только 16,6%. Но при 
этом содержание аппарата 
управления фондом за 2017-
2019 год увеличилось в 32,5 
раза, до 370,7 млн рублей. 
Зато реальное число обма-
нутых дольщиков в стране, 
по оценке СП, превышает 
180 тыс. человек.

Тем временем акции про-
теста против обмана со сто-
роны застройщиков прохо-
дят едва ли не по всей стране. 
Но, как видно, на зарплатах 
работников фонда все это 
вряд ли скажется?!

КТО НАЖИВАЕТСЯ НА ДОЛЬЩИКАХ?

Алексей Балиев, Владимир Хлудов
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Эта история началась месяц 
назад, когда жители Лесной 
улицы обнаружили на проез-
жей части рабочих, наносящих 
на асфальт новую разметку. 
Знак «велосипед» красноречи-
во говорил о том, что облада-
тели двухколесного транспор-
та откусили у автомобилистов 
очередной кусок дороги. Ни 
один водитель не сможет те-
перь заехать за разметку, не 
будучи оштрафованным. И без 
того загруженная дорога за-
метно сузилась, а велосипеди-
сты так и не появились.

«Они по-прежнему ездят по 
тротуару. И мы, пешеходы, каж-
дый раз рискуем столкнуться с 
велосипедом», - пишет в соцсе-
тях местная жительница Алек-
сандра Тимошенко. Когда эта 
женщина спросила одного из 
велосипедистов, почему он не 
съезжает на специально для 
них выделенную полосу, че-
ловек ответил, что боится по-

пасть под колеса легковушки: 
«Вы же знаете, как у нас люди 
ездят».

Впервые за последние годы 
противники велодорожек 
перестали ворчать в соцсетях 
и открыто вышли на тропу 
войны. Петиции протеста и 
громкие выступления в СМИ 
не только против такого, каза-
лось бы, нужного начинания, 
но и за отставку руководства 
департамента транспорта - 
это, похоже, только начало. 
Общество разделилось на тех, 
кому велодорожки нравятся, 
и тех, кто считает их блажью 
чиновников и бездумным ко-
пированием опыта европей-
ских городов. «Департамент 
транспорта организовал на 
Лесной улице велодорожку 
за счет дорожного полотна. 
Почему развитие велоинфра-
структуры в Москве должно 
стартовать именно с Лесной 
улицы? Не с центральных 

магистралей с широченными 
тротуарами, а с уже до невоз-
можности суженной, задыха-
ющейся от пробок Лесной?» 
- пишет в своей петиции му-
ниципальный депутат Кета-
ван Хараидзе. Уже известно, 
что из этого района дорожка 
должна пройти по Бутырско-
му, Савеловскому районам, 
затем на Аэропорт, Сокол, 
Ходынку и завершиться у Хо-
дынского парка. «И жители 
этих районов уже бьют на-
бат!» - возмущается депутат.

По словам Хараидзе, суже-
ние Лесной оставляет всего 
одну полосу для автотран-
спорта. Это обернется посто-
янными пробками под окна-
ми домов. Никого из жителей 
Лесной не спросили, нужны ли 
им дополнительные выхлоп-
ные газы под окнами. К тому 
же местным автомобилистам 
невозможно будет даже оста-
новиться перед собственными 

подъездами. Этот проект не 
оставляет возможности для 
поворота автотранспорта на 
соседние улицы.

Зато здесь теперь полное 
раздолье для организации пун-
ктов проката - еще одного мод-
ного проекта мэрии. И если 
раньше взять в аренду можно 
было только самые обыкно-
венные велосипеды, то теперь 
москвичам предлагается по-
кататься на самокатах и элек-
тровелосипедах. Индустрия 
проката явно растет, а с ней - и 
километры велодорожек.

Возмущенные москвичи 
вспоминают грандиозный 
скандал вокруг дорожки на 
Большой Никитской. Она по-
явилась там по проекту обще-
ственной организации «Про-
бок.нет», которой столичные 
власти почему-то доверили 
разработку веломаршрутов. 
Энтузиасты «постарались» на 
славу - на Никитской выде-
ленка проложена практически 
на тротуаре, который к тому 
же тесно заставлен летними 
верандами и столиками кафе. 
Их посетители, выходя из пи-
тейных заведений, прямиком 
попадают под колеса велоси-
педистов. Но чиновники стара-
тельно не замечают проблему 
Большой Никитской.

И вот совсем свежая но-
вость: департамент транспор-
та собирается организовать 
велодорожки на всем Садо-
вом кольце. Эксперты от та-
кой идеи в ужасе. Почетный 
строитель Москвы архитек-
тор Алексей Кротов даже 
заявил, что оценивать такую 
инициативу с точки зрения 

здравого смысла невозможно. 
«Как может быть безопасным 
и комфортным движение на 
велосипеде там, где высокая 
скорость и загазованность 
уже выше всяких норм? За-
чем там ездить на велосипеде? 
Дышать выхлопными газами, 
углекислотой и тяжелыми 
металлами? Я уже не гово-
рю об аспекте безопасности. 
Скорость большая, потоки ин-
тенсивные, соседство с велоси-
педом здесь очень проблема-
тично. Мне непонятна логика 
людей, которые принимают 
решения о насаждении вело-
транспорта в мегаполисе, где и 
так колоссальные транспорт-
ные проблемы. Чего они хо-
тят? Сделать так, чтобы этих 
проблем стало еще больше?» 
- возмущается эксперт.

Специалисты все чаще при-
знают, что внедрение велоси-
педов в транспортную сеть 
может быть эффективно в 
небольших городках с населе-
нием в несколько сотен тысяч 
жителей. Даже в «полумилли-
онниках» это проблематично, 
а в мегаполисах - совсем гиблое 
дело. «Теплый сезон длится от 
силы 4 месяца, погода неста-
бильная, расстояния огромные, 
автотрафик зашкаливает. В 
этих условиях рассчитывать, 
что люди поменяют автомо-
биль на велосипед, просто глу-
по», - считает градостроитель и 
урбанист Виталий Шевельков. 
В крупных городах велосипе-
дисты могут кататься на вы-
деленных полосах в парках. Но 
Москва, похоже, выбрала свой 
особенный путь.

Наталья Пуртова

Велодорожки 
раздора

В Москве разгорелся очередной скандал вокруг 
велодорожек. На Лесной улице жители подписывают 
письма протеста, требуя убрать дорожку, а эксперты 

говорят, что при бездарном подходе выделенки 
для двухколесного транспорта могут стать причиной 

большого общественного конфликта.

18 декабря прошлого 
года в «МН» было 

опубликовано 
журналистское 
расследование 

«Казнь «солдата». 

Коленопреклоненный воин 
встал на вахту здесь в 1967 году. 
К нему шли целыми семьями - 
и стар и млад. Возлагали венки, 
букеты к мемориальной доске, 
на которой золотом сияли фа-
милии пятидесяти земляков, не 
вернувшихся с войны... «Наш 
солдат» - так любовно называ-
ли памятник местные жители.

И вдруг свершилось свя-
тотатство: 3 октября 2019-го 
над головой воина взметнулся 
ковш экскаватора, и через ми-
нуту на земле лежали лишь его 
останки... 

Любопытна биография 
коленопреклоненного воина. 
Фронтовики поселения, вер-
нувшиеся домой с победой, 
остались недовольны стелой 
в память об их павших това-
рищах - считали ее холодной. 
Надо бы, полагали они, поста-
вить памятник с живым, зри-
мым образом солдата: «Ез-
дим по местам былых боев. 
Видим такие - трогают душу». 
В райисполкоме они получи-
ли отказ: мол, у вас есть стела, 
а в других городах и весях и 
такого нет.

И тогда фронтовики реши-
ли пустить, что называется, 

шапку по кругу. Три года люди 
вносили деньги на памятник. 
Школьники собирали метал-
лолом, макулатуру и получен-
ные рубли вносили в общую 
копилку. Наконец участники 
ВОВ решили поехать в Мо-
скву к знаменитому скульпто-
ру Евгению Вучетичу.

Тот предложил на выбор 
типовые проекты монументов 
воинской славы: из гранитного 
камня, бронзы и бетона. Вы-
брали третий - на другие со-
бранных средств явно не хвата-
ло. И закипела работа.

В основание мемориала за-
ложили капсулы с письмами 
потомкам, с землей с Мамаева 
кургана, из Брестской крепо-

сти, других священных мест. Та-
кова история памятника.

Люди десятилетиями прихо-
дили сюда поклониться памяти 
земляков, пока ковш экскава-
тора варварски не уничтожил 
его. Глава сельского поселения 
Царевское сказал негодую-
щим жителям поселка: дескать, 
памятник в аварийном состоя-
нии, потому решили его заме-
нить другим. Однако заключе-
ния экспертов на сей счет не 
предъявил.

Почему вдруг вознамери-
лись снести дорогой людям па-
мятник и поставить на его ме-
сто другой, чужой? Дело в том, 
что в 2018 году правительство 
России издало постановление 

привести к 75-летию Победы 
в порядок воинские памятни-
ки страны, выделило на это 
средства. Речь шла именно о 
приведении в порядок, а не о 
замене. Но местные чинов-
ники замахнулись именно на 
замену мемориала, добились 
выделения из государственной 
казны 9 миллионов 700 тысяч 
рублей на установку вместо 
«Нашего солдата» какой-то 
другой скульптуры. Их и на-
чали стремительно осваивать... 
С народом не посоветовались, 
людей о своем намерении даже 
не известили.

Стихийный митинг, кипев-
ший людским негодованием, 
создал инициативную группу 
по спасению «Нашего солда-
та». Она встретилась с главой 
Пушкинского городского 
округа, обратилась к депута-
там Госдумы, в Общественную 
палату РФ, в редакцию «Мира 
новостей».

Инициативная группа с ве-
ликим трудом, но добилась, 
чтобы администрация сель-
ского поселения расторгла до-
говор с прежним подрядчиком, 
уже приготовившим площадку 
под чужое для народа изваяние. 
Под напором народа заказала 
ваятелям скульптуру колено-

преклоненного солдата, теперь 
уже в бронзе.

И вот 24 июня состоялось в 
поселке долгожданное торже-
ство: с монумента сняли алое 
покрывало и перед взором 
многочисленных людей вновь 
предстал воскресший, возро-
дившийся из пепла дорогой 
всем сердцам «Наш «солдат». 
Вернулся боец домой!

Коленопреклоненный сол-
дат - не точная копия работы 
Евгения Вучетича. Это новый 
монумент, созданный твор-
ческой группой скульптора 
Максима Сорокина. Отлит 
мастерами из бронзы в литей-
ной мастерской в Сергиевом 
Посаде. Позади воина развер-
нутое боевое Красное знамя с 
пятиконечной звездой. Рядом 
- мемориальная доска с фами-
лиями тех, кто не вернулся с 
войны.

Сокрушая скульптуру Ев-
гения Вучетича, экскаватор 
уничтожил и капсулы с землей 
с Мамаева кургана, из Брест-
ской крепости, с письмом к по-
томкам. «Мусор» вывезли на 
свалку...

- Мы выполнили волю жи-
телей поселка и вновь зало-
жили в основание монумента 
капсулы с землей из городов-
героев, с посланием потомкам, 
- рассказал журналистам автор 
нового монумента Максим Со-
рокин. - Мы волновались, как 
примут «солдата» люди. Рады: 
приняли как своего, родного.

Юрий Махрин

«СОЛДАТ» ВЕРНУЛСЯ!
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Автовладельцев 
выживают 
из двора

Наша семья переехала в много-
квартирный дом, а недавно мы 
купили машину. Как и другие 
жильцы, ставим ее напротив 
подъезда. Это не дает покоя 

мужчине, который представляется 
«старшим по дому», регулярно прихо-
дит к нам домой и требует убрать 
автомобиль в другое место, потому 
что якобы он стоит на зеленой зоне, 
и пишет на нас заявления участково-
му за нарушение правил парковки. Мы 
даже не знаем, как зовут этого чело-
века, но слышали, что из-за парковки 
он конфликтует со всеми жильцами-
автовладельцами. Что мы можем 
сделать в этой ситуации?

Надежда Л., Курская область.

Адвокат Мария Вихрова: «По-
нятия «старший по дому» не 
существует. Обычно так назы-
вают себя председатели совета 
многоквартирного дома (МКД). 

В соответствии со ст. 161.1 Жилищно-
го кодекса РФ председатель совета 
избирается из числа членов совета 
МКД на общем собрании собственни-
ков помещений в МКД. Председатель 
руководит текущей деятельностью 
совета МКД и отчитывается общему 
собранию собственников помещений 
в МКД о своей работе. В связи с этим 
советую уточнить у этого «старшего 
по дому», на каком основании он дает 
вам указания. Если он представится 
председателем совета многоквартир-
ного дома, пусть предоставит про-
токол о его избрании советом МКД 
и протокол об избрании его предсе-
дателем совета МКД. Имейте в виду, 
что председателя совета МКД, как и 
сам совет, каждые два года (если иной 
срок не установлен решением общего 
собрания собственников помещений в 
доме) можно переизбирать на общем 
собрании собственников помещений 
в МКД.

О парковке. Без изучения доку-
ментов, касающихся категории и 
размера земельного участка дома, 
сложно дать ответ, но если «стар-
ший» является председателем совета, 
пусть предоставит вам необходимые 
документы. В противном случае по-
просите их в управляющей компании 
или в местной администрации. Изучи-
те раздел «Парковки» в Градострои-
тельном кодексе РФ и п. 1 ст. 37 ЖК 
РФ о доле собственника помещения в 
МКД на общее имущество, в том чис-
ле на паркинг на земельном участке».
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Затерявшийся 
наследник

Хотела бы понять, 
как происходит по-
иск наследников при 
открытии наслед-
ственного дела? Что 

будет, если извещение о 
наследстве найдет чело-
века через год?

Федор Воропаев, 
г. Тверь.

Юрист Дмитрий Дол-
гов: «Нотариус, в про-
изводстве которого 
находится наслед-
ственное дело, обязан 

известить об открывшемся 
наследстве наследников, ме-
сто жительства или работы 
которых ему известно. Ин-
формацию и адреса о других 
наследниках нотариус полу-
чает от наследников, кото-
рые к нему обратились, а 
также из документов, предо-
ставленных в наследствен-
ное дело (документы, под-
тверждающие последнее 
место жительства наследо-
дателя). Когда наследствен-
ное дело регистрируется в 
Единой информационной 
системе нотариата, инфор-
мация о нотариусе, в про-
изводстве которого нахо-
дится наследственное дело, 
и о розыске наследников 
конкретного наследодателя 
автоматически появляется 
в разделе «Розыск наслед-
ников» портала Федераль-
ной нотариальной палаты. 
Информацию об откры-
тых наследственных делах 
можно найти и с помощью 
онлайн-сервиса «Поиск на-
следственных дел».

Принятие наследства - 
право наследника. Он мо-
жет воспользоваться им в 
течение шести месяцев, но, 
пропустив этот срок, на-
следник может обратиться 
в суд за его восстановле-
нием. Суд проанализирует 
причины пропуска срока, но 
уважительными не посчи-
тает кратковременное рас-
стройство здоровья, незна-
ние гражданско-правовых 
норм о сроках и порядке 
принятия наследства, отсут-
ствие сведений о составе на-
следственного имущества».
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Материалы подготовила Елена ХакимоваМ д Е Х

Юрист Андрей Пырков: «Сле-
дует инициировать общее со-
брание собственников много-
квартирного дома и принять 

решение об использовании при-
легающей придомовой терри-
тории (ограждение шлагбаумом 
движения грузовых машин по при-
домовой территории, запрет скла-
дирования тары и т. д.). Кроме того, 
согласно п. 3.7 СанПиН 2.1.2.2645-10 
и п. 2.4 СанПиН 2.3.6.1066-01, запре-
щена загрузка материалов, продук-
ции для помещений общественного 
назначения со стороны двора жи-
лого дома, где расположены окна 
и входы в квартиры. Загрузка вы-
полняется с торцов жилых зданий, 
не имеющих окон, из подземных 

тоннелей, закрытых дебаркадеров, 
со стороны магистралей.

В соответствии с законом от 
30.03.1999 №52-ФЗ «О санитарно-
эпидемиологическом благополучии 
населения» деятельность организа-
ций торговли не должна ухудшать 
условия проживания людей в жилых 
зданиях и зданиях иного назначении, 

поэтому вам необходимо обратиться 
с жалобой в Роспотребнадзор. 

Что касается мусора и отходов, то, 
согласно ч. 1 ст. 22 закона №52-ФЗ, 
отходы производства и потребления 
подлежат сбору, накоплению, транс-
портированию, обработке, утилиза-
ции, обезвреживанию, размещению, 
условия и способы которых должны 

быть безопасными для здоровья на-
селения и среды обитания, которые 
должны осуществляться в соответ-
ствии с санитарными правилами и 
иными нормативными правовыми 
актами РФ. В соответствии с п. 3.2 
СанПиН 2.1.7.1322-03 временное 
складирование отходов производ-
ства и потребления допускается в 
случаях, не имеющих отношения к 
описанной вами ситуации, поэтому 
обратитесь с жалобой в прокурату-
ру. Возможно, найдется основание 
и для административного правона-
рушения по ст. 8.2 КоАП РФ (не-
соблюдение требований в области 
охраны окружающей среды при об-
ращении с отходами производства и 
потребления)».

Магазин - нарушитель спокойствия

В нашем доме первый этаж 
арендует продовольственный 
супермаркет. Он разгружает 
товар с 6-7 утра ежедневно со 

стороны двора, в метре от входа 
в наш подъезд. Шум от грузовиков 

стоит весь день до вечера! В метре 
от подъезда сотрудники магазина 
складывают картонные упаковки 
из-под тары и другой мусор. Как 
избавиться от этого безобразия?

К.Ю. Ждан, г. Рязань.
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Тридцать или даже сорок лет 
совместной жизни - не тот стаж 
супружества, который принято 
премировать в России. Приятный 
единовременный презент к юби-
лею совместной жизни получат те, 
кто прожил вместе 50 лет, и раз-
меры денежного пособия каждый 
субъект Федерации устанавливает 
региональными законодательными 
актами.

К примеру, в Санкт-Петербурге, 
ХМАО и Удмуртии за 50 лет се-
мейного стажа без разводов мож-
но получить 50 тыс. руб., в Москве 
- 21 120 руб., а Московской области 
- 5 тыс. рублей.

После золотой свадьбы выплаты 
также положены, но в одних реги-
онах - каждые пять следующих лет 
совместной жизни, в других - каж-
дые десять. Так, в Питере за брил-
лиантовую свадьбу (60 лет) поло-
жено 60 тыс. руб.; за благодатную 
(70 лет) - 70 тыс. руб. В Москве на 
2020 год установлены такие раз-
меры выплат: за 55 и 60 лет брака 
- 26 400 руб., а за 65 и 70 лет - 31 
680 руб. В Подмосковье за 55-ле-
тие совместной жизни заплатят 
6 тыс. руб., за 60-летие - 7 тыс. руб., 
за 65-летие - 8 тыс. руб., за 70-летие - 
9 тыс. рублей.

Осветить ситуацию с семейно-
юбилейными выплатами и осо-
бенности их получения во всех 85 
регионах России невозможно. На-
пример, в столице единовременные 
выплаты получает один из супругов 

на дату юбилея супружеской жизни 
и назначаются они тем, кто живет 
в столице и получает местную пен-
сию или пожизненное денежное со-
держание. В некоторых регионах 
для получения выплаты существу-
ют дополнительные требования: 
пенсия одного из супругов должна 
быть выше на 2,5% пенсии другого 
и оба они не должны быть офици-
ально трудоустроены. В ряде регио-
нов юбилейный брачный стаж воз-
награждается только чествованием 
с символическим подарком. Как бы 
там ни было, уточнить суммы еди-
новременных выплат к свадебным 
юбилеям и условия получения денег 
или подарков каждый может в мест-
ных органах соцзащиты, в МФЦ или 
в местной администрации.

Надо также иметь в виду, что:
- автоматически деньги никто 

перечислять не будет - юбиляры 
со стажем должны сами обратить-
ся с соответствующим заявлением 
в МФЦ или в соцзащиту не ранее, 
чем за месяц до даты юбилея;

- получить единовременное по-
собие за юбилей свадьбы можно и 
задним числом, однако в большин-
стве случаев заявление удовлетво-
рят, только если оно будет подано 
не позднее трех лет со дня юбилей-
ной даты. Но даже в тех регионах, 
где срок выплат неограничен, сум-
ма к выплате будет соответство-
вать той, что была установлена на 
дату юбилея, а не на момент подачи 
заявления.

Супругов-юбиляров
поощрят за продолжительный брак

К солидному юбилею свадьбы можно получить единовременную денеж-
ную доплату, но сумма зависит от региона проживания.
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Эх, прокатить вас и ваш 
личный груз могут, если 

вы халатно выбрали 
перевозчика.

В кризисные време-
на многие россияне 
меняют место жи-
тельства в поисках 
работы или из-за ее 
отсутствия. Напри-
мер, Москву и Санкт-
Петербург из-за поте-
ри работы и доходов 
покинули сотни тысяч лю-
дей. Только по официальным 
данным, к началу июля в сто-
лице было уволено около 600 
тысяч человек, около 300 ты-
сяч в Северной столице и око-
ло 200 тысяч в Подмосковье.

Понятно, что приехавшим 
на заработки из других реги-
онов России надо как-то воз-
вращаться с вещами домой. 
А если за годы проживания 
в той же Москве их накопи-
лось избыточно? Вам точно 
придется обращаться к гру-
зовому перевозчику, и вот тут 
надо проявить максимум вни-
мания, чтобы не напороться 
на недобросовестного пере-
возчика с риском потерять 
вещи, деньги, время и нервы. 
О последнем варианте редак-
ции сообщил наш постоян-
ный автор, пострадавший на 
личном опыте (его информа-
цию мы проверили и посмо-
трели документы!).

Вот его рассказ. «Как заказ-
чик - физическое лицо, я по-
звонил в одну фирму - ООО, 
- заманил меня их красивый 
сайт в интернете. Назовем 
экспедиционную компанию 
условно «Первой…», так как 
это слово гордо присутствует 
в названии конторы. После 

переговоров с 
оператором 
мы услови-
лись, что мои 

14 сумок с жи-
тейским барах-

лом заберут зав-
тра с 9.00 до 13.00 

из Химок и через 5 
суток доставят в Са-

ратов. Все предварительные 
параметры были согласова-
ны: примерный объем и вес 
груза, характеристики хрупко-
сти, примерная стоимость. Я 
продиктовал все свои личные 
данные, и моему грузу присво-
или секретный ПИН-код.

Завтра начались странно-
сти. До 13.00 
никто не явил-
ся и даже не по-
звонил. Соеди-
нившись пару 
раз с операто-
рами компании, 
я с трудом выяс-
нил, что мой груз 
должен забрать 
некто Сергей, и 
получил его но-
мер мобильного. 
От водителя-экс-
педитора Сергея 
я услышал удив-
ленный вопрос: 
«А что вы мне 
звоните, у меня нет 
вашего груза, вы-
ясняйте с операто-
ром». Уже третья по 
счету девушка-опе-
ратор удивилась в 
ответ и, видимо, это-

му Сергею перезвонила. Тот 
позвонил мне и потребовал 
дать ему секретный ПИН-код, 
чтобы он смог разобраться в 
причинах всех неясностей. Я 
код продиктовал, после чего 
данный Сергей вообще пере-
стал выходить на связь. Новые 
переговоры уже на повышен-
ных тонах с новыми операто-
рами (каждый раз заставляв-
шими меня рассказывать о 
себе все, вплоть до того, а не 
был ли мой дедушка в плену?) 
принесли мне новое имя того 
благодетеля, который уже 
к вечеру соизволит забрать 
у меня груз. Его звали 

Николай, но, позвонив мне, он 
сказал, что на самом деле он… 
Михаил, а за грузом приедет 
часам к 8 вечера. Я сообщил 
Михаилу-Николаю, что не-
понятно кому я груз не отдам 
и пусть привезет все бумаги 
с подписями и печатями, что 
мне и было обещано. На мой 
комментарий «ну у вас и бар-
дак в конторе» все мои собе-
седники грустно соглашались: 
да, так вот все поставлено 
почему-то…

Итак, угробив весь день на 
ожидание, потеряв кучу вре-
мени и нервов, я дождался во-
дителя-экспедитора, который 
объяснил мне, что он Миха-
ил. Однако все бумаги на мой 
груз оформлены на водите-
ля Николая, который, увы, 

не смог и бла-бла-бла. «Если 
боитесь, можете не отдавать 
ваши вещи», - философски 
заметил Михаил, показывая 
свой паспорт жителя г. Ивано-
ва и документы от фирмы на 
водителя-экспедитора на имя 
некоего Николая…

Для меня было уже делом 
принципа довести сей маразм 
до конца. Грузчика мне не 
предоставили, как было обе-
щано, и таскать тяжести при-
шлось силами семьи. Когда 
«газель» отбыла, я вчитался 
в бумаги и увидел, что мой 
груз оценен всего в 10 тысяч 
рублей. А ведь при договоре с 
оператором я оценивал груз в 
десять раз дороже. Более того, 
при общении с очередной де-
вушкой на проводе я с ужасом 

услышал, что по их пра-
вилам мой отбывший 
в неизвестном направ-
лении груз может быть 
теперь уже доставлен в 
течение… 33 дней, а не 
пяти, и стоимость услуги 
будет от 12 до 18 тысяч 
рублей, хотя договари-
вались изначально на 
десять…

Удивительно, но груз 
все же прибыл через 
пять дней, и мне снова 
назначили ждать факта 
получения своих вещей 
с 9.00 до 13.00. Не стоит и 
говорить, что зеркально 
повторилась столичная 
ситуация. Я уже дошел 
до белого каления, когда 
мои сумки, наконец, при-
везли ко мне домой. И 
даже взяли оплату всего 8 
тысяч и один рубль (так в 
документах). И даже вещи 
довезли целыми, и груз-
чик их на сей раз таскал…

Однако радости было 
мало: отняли у меня за всю 
эпопею кучу времени, со-
рвали несколько важных 
дел и встреч, сильно по-
трепали нервы. За мои же 
деньги…»

Евгений 
Малякин

Мужчина 
сдавал 

багаж...
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Василий ЛУХОМСКИЙ, 

эксперт рынка грузовых перевозок:

Конечно, отмена лицензирования на грузовом 

транспорте, произошедшая в 2005 году, приве-

ла к тому, что услуги физлицам стали оказывать 

серые перевозчики и частные лица, часто без-

ответственные, криминальные, на устаревших 

и изношенных автомобилях. Сегодня постепен-

но тех, кто владеет одним автомобилем и сам 

же его и водит, начали вытеснять обладатели 

более крупных автопарков. Однако на 10 ве-

дущих перевозчиков страны до сих пор при-

ходится всего 16% грузооборота. И частников 

они берут крайне неохотно, а если и берут, то 

история часто выходит наподобие этой. На-

рушение сроков - еще не самое страшное. А 

почему нарушают? Ну они же возят сборные 

грузы и заинтересованы в том, чтобы «га-

зелька» не отправлялась в долгий путь по-

лупустой. А значит, будут ждать, чтобы за-

полнить ее целиком, вот вам и затягивание 

сроков доставки. Вообще мелкие перевоз-

чики частных грузов далеко не всегда за-

ботятся о репутации и зачастую ведут себя 

недобросовестно.
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Как выбрать правильного перевозчика вашего груза?
 Изучите сайт грузовой компании 

в интернете и обязательно прочтите 
реальные отзывы в Сети о качестве 
их услуг.

 Требуйте прислать вам договор с 
согласованными по телефону усло-
виями на электронную почту. Про-
следите, чтобы там были указаны 
обязательные штрафные санкции 
за задержку при заборе-доставке 
груза и за введение клиента в за-
блуждение.

 Требуйте подтверждения моде-
раторами документов водителя-
экспедитора, забирающего ваши 
вещи. Это как минимум копия па-
спорта с пропиской, а также води-
тельское удостоверение или ИНН. 

 Обязательно застрахуйте свой 
груз!

 Если вы хотите сэкономить, то 
есть смысл самому отвезти груз до 
терминала компании-перевозчика. 
Все замеры по весу и габаритам они 
сделают при вас, а при необходи-
мости упакуют хрупкий груз (в плен-
ку, в деревянный каркас, на под-
дон). На терминале в другом городе 
вещи можно также получить само-
му. Вещи от квартиры до квартиры 
вам, конечно, отвезут, но за допол-
нительную плату.

По образованию 
Алла Михайловна - аг-
роном, много лет прора-
ботала в совхозе заведу-
ющей кормовым цехом 
в комплексе по выра-
щиванию уток, а когда 
совхоз почил в бозе, 
Алла решила посвятить 
себя садоводству - стала 
ландшафтным дизай-
нером и взялась преоб-
ражать подворья зем-
ляков. Алла невероятно 
творческий человек и 
никогда не сидела без 
дела. Она то плела из-
делия из лозы, то выре-
зала поделки из дерева, 
то мастерила фигуры 
из камыша... А однажды 
получила необычную 
посылку от дочери. В 
коробке обнаружились 
воск, парафин, фити-
ли, красители... Имен-
но дочь и подтолкнула 
Аллу к этому необыч-
ному увлечению. Она 
позвонила по телефону 
и сказала: «Делай свечи! 

Я в тебя верю!» Ну не 
могла же мать не оправ-
дать ожиданий ребенка!

Так в доме появилась 
еще и парафиновая ма-
стерская, где поддер-
живается комфортная 
для работы с мягким 
парафином температу-
ра воздуха, а заготовки 
отливаются с помощью 

формочек, на которые 
затем наносится не-
сколько слоев краски 
разных цветов. Укра-
шаются фигурки с по-
мощью резьбы, а сверху 
-  цветами.

Первую свечку масте-
рица изготовила 1 марта 
2010 года. Дальше - боль-
ше: решила сделать по-

дарок к юбилею самой 
королевы Англии. Сиби-
рячка изучила ее наряды 
и пристрастия, любимые 
цвета и цветы и сделала 
удивительной красоты 
свечку с нежными розо-
во-белыми розами, точ-
но повторяющими сорт 
«елизавета», выведенный 
специально в честь Ее 
Величества.

Свечка по найденно-
му в интернете адресу 
отправилась в Букин-
гемский дворец и так по-
нравилась ее 90-летней 

титулованной хозяйке, 
что через пару месяцев в 
ответ та прислала Алле 
благодарность и свою 
фотографию. Теперь у 
Аллы Михайловны есть 
постоянная клиентка - 
каждый год накануне 
Рождества в деревню 
Бурмистрово поступа-
ют заказы из Лондона. 
Алла, к слову, сделала 
копию той самой елиза-
ветинской свечки, и те-
перь она тоже украшает 
интерьер деревенского 
дворца сибирской масте-
рицы. Обычно в столицу 
Великобритании от-
правляются сто свечей 
высотой 16-25 санти-
метров. Цена каждой - 
тоже королевская - от 42 
до 59 долларов. Достав-
ку дворец оплачивает 
отдельно. Получается, 
в среднем Елизавета II 
платит за рождествен-
скую партию свечек из 
Бурмистрова порядка 
350 тысяч рублей. Не-

плохо для сельской са-
довницы!

Название для своей 
мастерской Алла Пав-
ленко выбрала с пре-
тензией - «Королевские 
свечи». Впрочем, глядя 
на парафиновые произ-
ведения искусства, по-
другому их и назвать-то 
сложно.

Сейчас производство 
свечей Алла Михайлов-
на поставила на поток, 
но все равно в каждую 
свечку она вкладывает 
свою душу. Заказы на 
удивительные изделия 
приходят не только из 
Великобритании. Есть 
поклонники ее творче-
ства в разных уголках 
планеты - в Америке, 
Новой Зеландии, во 
Франции, в Италии, Гер-
мании. Находят мастер-
скую через социальные 
сети и делают заказы на 
Рождество, свадьбы, дни 
рождения.

Елена Казанцева

Свечи 
для королевы 

Англии
53-летняя Алла Павленко из деревни Бурмистрово 

Искитимского района Новосибирской области 
уже три года является поставщиком необычных 

интерьерных украшений для двора Ее Величества 
Елизаветы II.
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На днях отличился пят-
надцатилетний житель 
поселка Кратово Мос-
ковской области Иван 

Бережной - ему удалось 
спасти тонущего в мест-

ном озере ровесника.

Вместе с другом Георгием 
Румянцевым ранним утром 
он отправился кататься 
на велосипедах. Проезжая 
мимо озера, они заметили, 
как двое ребят их возраста, 
явно нетрезвые, полезли ку-
паться. Мальчишек это на-
сторожило: и точно - один из 
ребят выплыл, а второй так 
и не показался. Иван, бросив 
товарищу на ходу: «Надо спа-
сать, не то утонет!», бросился 
в воду. Друг остался на бере-
гу и стал показывать Ване, в 

каком направлении нырять. 
После нескольких попыток 
Ивану удалось вытащить на 
берег горе-пловца.

Позже молодой человек 
поделился впечатлениями о 
произошедшем: под водой 
ничего не видно, приходилось 
искать на ощупь. Но и на бере-
гу юных спасателей ожидали 
волнения. Никак не удавалось 
откачать парня, который к 
тому времени уже не дышал. 
Лишь с третьей попытки пар-
ня привели в чувство. Но из-за 

сильного опьянения тот так и 
не смог оценить ситуацию. 

Ваня и Гера проследили, 
чтобы оба товарища, один 
из которых точно вернулся 
с того света, отправились 
домой, и только потом сами 
оседлали свои велосипеды. 

Общаться с журналистами 
спасенный юноша отказался, 
решив, видимо, таким обра-
зом скрыть происшедшее от 
родителей. А вот мамы Геры и 
Вани в то утро пережили силь-
нейший стресс. Позже мама 
подростка, совершившего 
героический поступок, с дро-
жью в голосе рассказывала, 
как сын буднично сообщил ей, 

что спас человека. Женщина 
даже подумала вначале, что 
он ее разыгрывает. А уж когда 
показали видео - до мурашек 
пробрало. Ведь ее сын сильно 
рисковал: пьяный пловец мог 
и сам погибнуть, и спасителя 
на дно утащить. Она не раз 
прокручивала в голове то, что 
случилось, проецируя на себя. 
Какое горе было бы в семье 
тонувшего парня, если бы ре-
бенок погиб.

В администрации посел-
ка Кратово мне сообщили, 
что будут ходатайствовать 
за представление смелого 
подростка к медали.

Андрей Князев

Родившись без рук и ног, 
пройдя жизнь в детском 

доме, Михаил Асташов не 
сдался. Сегодня он - успеш-

ный параспортсмен. А его 
ближайшая цель - выступить 

на Паралимпиаде в Токио.

«Такой же, как все» - так пишет о 
себе спортсмен Михаил Асташов на 
своей странице в инстаграме. У Ми-
хаила с рождения нет рук и ног, но 
он сумел добиться многого! Сегод-
ня 31-летний Михаил - победитель 
Кубка мира по паратриатлону, ма-
стер спорта, мечтает попасть 
на Паралимпиаду. А когда-то 
мальчик, родившийся с непол-
ноценными руками и ногами до 
колена, жил в детском доме.

«Рад, что мы 
с родителями
нашли друг друга»

Сначала был дом малютки в Бу-
рятии, позже детский дом для детей 
с особенностями здоровья в городе 
Кусе Челябинской области. «Вра-
чи сказали моим родителям, что я 
долго не проживу, что они не смогут 
меня выходить, воспитать. Родители 
поддались на уговоры и написали 
отказ», - рассказал Михаил Асташов 
корреспонденту «Мира новостей».

Будучи малышом, Миша, конечно, 
ждал родителей, к другим детям они 
приезжали, а его никто не навещал, 
но, став постарше, перестал расстраи-
ваться по этому поводу. Обиды на ро-
дителей не было, вспоминает Михаил. 
А уже ближе к выпуску из детского 
дома социальная служба стала искать 
родителей воспитанников, чтобы те 
попали не в дом инвалидов после 18 
лет, а в семью. «Я обрадовался, когда 
они нашлись. Мама с папой тоже силь-
но волновались, переживали, прощу 
ли. Но очень хотели, чтобы я вернулся 
к ним, - говорит парень. - Так в 18 лет я 
вернулся в Улан-Удэ, свой родной го-
род. Сейчас мне 31, мы дружим, обща-
емся, хоть я и живу отдельно. Я счаст-
лив, что у меня есть семья».

Ракетку держал двумя 
руками

В детском доме для детей органи-
зовали разные спортивные секции. 
Тренеров, правда, не было, учиться 
приходилось самим. «Мне понравил-
ся бадминтон. Я ходил на протезах, а 
вот на руках протезы не ношу - не-
удобно. Брал ракетку двумя руками, 
приспособился. И затянуло. А когда 
попали на настоящие соревнования, 
взяли призовые места, это нас вдох-
новило, стал заниматься серьезно», 

- вспоми-
нает Михаил.

Вообще в детском доме он 
научился многому. Ухаживать за 
собой, самостоятельно одеваться, 
шить и даже вышивать. А главное 
- парня научили не считать себя ин-
валидом: просто свои особенности, 
но они не мешают жить.

Уникальный руль
Вернувшись в родную Бурятию, 

Михаил очень хотел продолжать 
заниматься спортом. Там он увлек-
ся настольным теннисом. А в 2012 
году начал плавать и даже стал ре-
кордсменом России! «Я умел только 
держаться на воде, техники не было, 
- говорит Михаил. - Научил меня Ни-
колай Афанасьевич Тетерин, быв-
ший пловец, тренер, который решил 
в свое время начать работать с деть-
ми с инвалидностью. Он и сделал 
меня мастером спорта по плаванию».

Сначала Михаил занимался дуат-
лоном - это плавание и бег. Бегает, 
кстати, Михаил в специальных про-
тезах - тех самых «гепардах», как у 
великого Оскара Писториуса. А по-
том перешел к знаменитому екате-
ринбургскому тренеру Владимиру 
Алыпову. «Я не умел кататься на ве-
лосипеде. Владимир Вениаминович, 
возглавляющий федерацию триат-
лона Свердловской области, научил 
меня этому. И я начал заниматься 
триатлоном. Теперь у меня два тре-
нера, я работаю и на Бурятию, и на 
Свердловскую область, живу в Ека-

теринбурге, но периодически приез-
жаю в Улан-Удэ. У меня несколько 
пар протезов: повседневные, в кото-
рых я хожу постоянно, они имитиру-
ют ногу, велосипедные, в них можно 
только крутить педали, и беговые. 
Преодолевая дистанцию триатлона 
(плавание, велосипед и бег), при-
ходится несколько раз переодевать 
протезы», - продолжает парень.

А как Михаилу управлять ве-
лосипедом? Пришлось подумать. 
Нашли в Екатеринбурге умельца, 
который смог сделать руль вело-
сипеда специально под руки спорт-
смена - с анатомическими под-
локотниками, чтобы Михаил мог 
упираться руками и держать руль, 
туда подвели электрические кноп-
ки переключения передач. Собрали 
супермашину! Это индивидуальный 
съемный руль, спортсмен может 
ставить его на любой велосипед.

Михаил Асташов - мастер спорта 
ПОДА (поражение опорно-двига-
тельного аппарата). Чемпион России 
и по триатлону, и по плаванию, при-
зер российских соревнований. Член 
сборной России по триатлону. В свое 
время Михаил окончил институт и 
имеет две специальности - «оператор 
ЭВМ» и «веб-дизайнер», но решил 
полностью посвятить себя спорту.

Сейчас его мечта - попасть на 
Паралимпиаду в Токио. Из-за пан-
демии коронавируса она сдвинулась 
на год, но парень не унывает - есть 
время подготовиться и отобраться 
в сборную.

Курьер «Яндекс.Еды»
В начале года Михаил Асташов 

прославился на всю страну - только 
не из-за спортивных достижений, а 
благодаря его отчаянному поступку: 
он пришел работать курьером в «Ян-
декс.Еду». Но, по признанию спорт-
смена, он как раз не собирался кого-
то шокировать или зарабатывать на 
этом известность. «Пишут, что я пы-
тался, работая курьером, собирать 
деньги на поездку на Олимпиаду или 
пропиариться, но это выдумки, - рас-
сказал нам Михаил. - Я просто хотел 
попробовать: смогу ли? Ведь у меня 
это не первый опыт трудоустрой-
ства, но первый удачный».

До этого он не раз пытался устро-
иться работать по специальности. Но 
каждый раз молодому человеку от-
казывали: «У вас нет рук и ног, как вы 
будете работать?!» Михаил на спор с 
другом устроился курьером. «Когда 
пришел устраиваться, никаких во-
просов не было. Дали анкету, сказа-
ли пройти курс обучения, я прошел, 
мне выдали форму. Поработал одну 
смену. А потом началась шумиха, и 
я отказался. У меня и не было цели 
задержаться, я просто пробовал. И 
это еще один пример того, что все 
возможно, что не везде откажут, есть 
места, где поддержат!» - говорит он.

«Никогда не жалуюсь»
Михаил живет самостоятельно. «Я 

все умею делать сам. Пишу, напри-
мер, держа авторучку двумя руками. 
Легко управляюсь с гаджетами. Все 
бытовые вопросы решаю. Многое, 
наверное, зависит от того, поддержи-
вали ли тебя в детстве. Рядом со мной 
тогда не было родителей, но были 
воспитатели, которые как могли 
подбадривали нас. Внушали нам, что 
мы такие же, как все. И это очень по-
могло», - замечает парень.

Он никогда не жалуется, поэтому 
и окружающие относятся к нему как 
к равному. «Есть инвалиды, которые 
жалуются на судьбу. А я не плачу, не 
ною. Думаю, дело в отношении самого 
человека с инвалидностью к тому, как 
он себя видит в этой жизни», - рассуж-
дает он. Михаил Асташов - жизнелю-
бивый и позитивный. Его лицо всегда 
освещено улыбкой. «Все негативное я 
стараюсь отпускать. Я не считаю себя 
инвалидом. Я живу такой же жизнью, 
как все», - утверждает Михаил.

Марина Лепина

БЕЗ РУК И НОГ, 
НО ЧЕМПИОН 
РОССИИ!

ПЯТНАДЦАТИЛЕТНИЙ ГЕРОЙ 

Мечта 
Михаила - 

попасть на 
Паралимпиаду 

в Токио
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У всех бывают неудачи. Но когда они 
на потоке - это уже говорит об уров-
не. Последние премьеры Первого 
канала доказывают: ждать здесь 
чего-то высокохудожественного не 
стоит. Бюджеты осваивает мыло-
варня. Даже сериал с таким герои-
ческим посылом, как «Андреевский 
флаг», не стал исключением.

Показ 16 серий зарядили ко 
Дню Военно-морского флота, 
но наши доблестные моряки 
вряд ли будут благодарны за та-
кой подарок. Ну, может, скажут 
спасибо за подбор фактурных 
актеров на главные роли - эф-
фектная флотская форма на 
них особенно хороша.

В центре сюжета династия 
морских офицеров во главе с ви-
це-адмиралом Григорием Черно-
баевским. Его проводы в отставку 
- одна из первых сцен фильма. На-
сквозь фальшивая с неестествен-
ными речами и разговорами. 
Дальше, естественно, все диалоги 
остаются такими же. Сын вице-
адмирала Сергей в этот момент 

разжалован: из командиров атом-
ной подлодки перевели на дизель-
ную. Наказали за то, что отвлекся 
от учений и спас от верной смерти 
четверых погорельцев-метеоро-
логов, замерзавших на пустынном 
заснеженном острове. Принял 
единственно правильное решение 
и поплатился. Герои, они, конечно, 
должны страдать за правду. Но не 
так же абсурдно!

Абсурд и примитив идут по се-
риалу, дружно взявшись за руки. 
И ни одного живого персонажа! 
Все плакатные, только со знаком 
плюс или минус. Особенно жена 
адмирала - картонный образ 
верной боевой подруги и мудрой 
хранительницы очага. Слушать 
ее невозможно - вещает пропис-
ными истинами.

На фоне семейных и служеб-
ных перипетий потихоньку раз-
вивается детективная линия. Ну 
очень потихоньку. Контрабанда, 
убийство, ФСБ, мины времен 
Второй мировой войны… Все 
это должно бы внести какую-то 
интригу, динамику, колорит… Не 
вносит. С первых кадров понят-
но, что проблемы появляются 
только для того, чтобы герои их 
героически разрешили, а антиге-
рои раскрылись как беспросвет-
ные плохиши.

Романтика современной флот-
ской жизни еще ждет своего ки-
нопоэта. А пока лучше пересмо-
трим что-то из талантливого и 
достоверного. Например, «72 ме-
тра» Владимира Хотиненко.

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

ШЕРШАВЫМ 
ЯЗЫКОМ ПЛАКАТА

ñ  Òàòüÿíîé  

Ïîëÿêîâîé

Известный телеведущий 
незаметно для всех ушел в 

тень. Уволившись с Первого 
канала, он еще какое-то вре-
мя был и на виду, и на слуху. 

Давал комментарии в прес-
се, публиковал фотографии 

и посты в своем инстаграме. 
И вдруг пропал...

Это не сразу заметили. 
Подписчики Шепелева заби-
ли тревогу только в день рож-
дения Жанны Фриске: Дми-
трий ни словом, ни снимком, 
ни постом не почтил память 
трагически умершей супруги. 
Раньше с ним такого не слу-
чалось. Да и вообще на своей 
странице в соцсети Шепелев 
не появлялся давным-давно! 
Где он? Что с ним?

Несколько версий вы-
двинули сами пользователи. 
«Явно запил. Отовсюду вы-
гнали», - написала в коммен-
тариях некая дама. Эта вер-
сия косвенно подкрепляется 
одним из постов самого Ше-

пелева, который сообщил, 
что утром он выглядит по-
средственно, потому что «ве-
чером может и накатить». По 
второй версии Шепелев пе-
ребрался за границу. Извест-
но, что еще до карантина он 
подыскивал недвижимость в 
Италии. А в инстаграме пи-
сал, что это именно та страна, 
где ему хотелось бы жить. 
Так, может, туда и перебрался 
вместе с сыном Платоном и 
новой избранницей - дизайне-
ром Екатериной Тулуповой. 
Но что в таком случае ему 
мешает выходить в интернет 
и обновлять сообщения на 
своей странице? Может, ему 

просто надоела публичность 
и он решил начать в новой 
стране новую жизнь - уеди-
ненную?

И наконец, третья версия 
- сильно загружен работой. 
После увольнения с Первого 
канала Шепелев вел пере-
говоры с СТС и каналом 
«Пятница». Отснял даже пи-
лотные выпуски какого-то 
развлекательного проекта. 
Но в телевизоре до сих пор 
так и не появился. То ли про-
ект никого не заинтересовал 
и Шепелев начал работать 
над новой идеей, то ли идут 
съемки сразу нескольких 
выпусков передачи... А воз-

можно, он вообще решил 
завязать с телевизионной 
карьерой. И вести, например, 
праздники. По крайней мере, 
свое фото к посту, после ко-
торого телеведущий исчез, 
он подписал так: «Перед 
вами вождь детского энтер-
тейнмента». А энтертейн-
мент означает организацию 
развлекательных меропри-
ятий. Эта услуга после сня-
тия ограничений снова ста-
ла очень востребованной. 
Поэтому не исключено, что 
Шепелев просто очень силь-
но занят и ему некогда зани-
маться соцсетями.

М.Н.

У проекта «На дачу!» две ведущие. Лариса Гузеева 
ходит в гости по утрам, расспрашивает рядовых 
дачников об их семейных традициях, делится своими 
фирменными кулинарными рецептами. 
А Наташа Барбье рассказывает, как быстро привести 
в порядок дом и сад, как построить теплицу, где найти 
передвижную баню, как сделать собственный водоем… 
То есть дает ценные и полезные советы.

Зрители Первого канала 
хорошо знают Наташу Бар-
бье как ведущую програм-
мы «Идеальный ремонт». 
Она президент Ассоциации 
дизайнеров и декораторов 
интерьеров, признанный ав-
торитет в данной сфере. В 
данном же проекте приезжа-
ет в гости к известным лю-
дям и показывает, как мож-
но изменить приусадебный 
участок. Для Татьяны Веде-
неевой построили патио с 
мангалом, Елене Прокловой 
возвели теплицу, Александру 
Гордону создали необычные 
клумбы, у Елены Валюшки-
ной полностью переделали 
сад на участке, а Розе Сяби-
товой разбили настоящий 
японский сад. Конечно, не 
все звезды соглашаются на 
участие в программе - не-
которые боятся изменений 
или не готовы к ним, да и не 
каждый известный человек 
покажет на всю страну свой 
загородный дом. Но те, кто 
рискнул, явно не пожалели.

- Эта программа и «Иде-
альный ремонт», который 

тоже делает Наташа 
Барбье, стали для меня ис-
точниками вдохновения и 
активных действий для ре-
ализации строительства и 
благоустройства моего «Ро-
дового гнезда» - так Роза Ся-
битова называет свой дом и 
приусадебный участок. - По-
этому я с большим удоволь-
ствием согласилась принять 
участие в новых выпусках 
программы «На дачу!» и 
полностью доверилась съе-
мочной группе. Итог превзо-
шел все мои ожидания!

Как говорят создатели 
программы, на переделы-
вание каждого объекта 
уходит разное количество 
времени. Многое зависит от 
поставленной задачи и того, 
что в итоге должно полу-
читься. Так, у легендарного 
Ихтиандра, актера Влади-
мира Коренева, которому 
преображали террасу и 
обу страивали оригиналь-
ную костровую зону, все 
работы были проведены за 
три дня. А вот для измене-
ний на участке у Екатерины 

Климовой понадобилось 
почти три недели, так как 
открытая терраса с летней 
кухней требуют больших 
затрат времени. Но в про-
грамме, конечно же, все это 
будет показано за час - ров-
но столько длится передача.

Кстати, съемочная груп-
па обычно снимает парал-
лельно три или четыре 
объекта. Все программы 
пишутся под эфир, напри-
мер, в четверг сняли, а в 
выходные этот выпуск уже 
могут увидеть зрители. 

- Слово «дача» уже во-
шло в международный оби-
ход, - говорит нам Наташа 
Барбье. - Это то место, где 
мы любим бывать, где нас 
ждут друзья и родные, где 
все цветет и растет. Но нуж-

но помнить, что не бывает 
так, что сегодня посадил, а 
завтра уже будет результат: 
у вас вдруг все сразу станет 
красиво! Не торопитесь, в 
этом деле важно терпение. 
Самый главный совет, кото-
рый мне бы хотелось дать: 
полюбите свою дачу. Это 
наш уголок природы, место 
радости и комфорта. Важ-
но внимательно наблюдать 
за тем, что там происходит: 
как распускается ваша си-
рень или пионы, как растут 

ирисы, как меняется ваш 
огород… Ты начинаешь 
по-другому относить-
ся не только к живому 
миру вокруг, а к каж-
дой минуте, начина-
ешь ценить все это. 
Полюбите ваши рас-
тения, и они ответят 
взаимностью. Я, на-

пример, у себя 
дома разговари-
ваю со своими 
орхидеями… Я 
на даче, в само-
изоляции, была 
уже с 30 марта. 
Перечитала все 
книжки, пере-
смотрела сериа-
лы, потом взяла 
лопату и пере-

копала весь участок. И 
мне это понравилось! Это 
своего рода медитация - я не 
думаю в этот момент о не-
приятном. Дача - это чудес-
но! Это может быть полез-
ным местом, где ты реально 
посадил кабачки, а в августе 
снял урожай. А может быть 
просто приятным местом, 
где можно обустроить свой 
уютный уголок, сделать 
место для барбекю и на-
слаждаться жизнью. Когда 
обстоятельства заставили 
нас сконцентрироваться и 
жить в каком-то замкнутом 
пространстве, мы, как древ-
ние китайцы или японцы, 
начали понимать, что есть 
прелесть в том малом, что 
нас окружает…

Ирина Иванова

Наташа 
БАРБЬЕ: 

«Я разговариваю 
со своими 
орхидеями!»

Куда пропал 
Дмитрий 
ШЕПЕЛЕВ?

На дачах у Татьяны Судец 
(вверху) и Татьяны Веденеевой
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Народная артистка в свои 
78 лет увлеченно занимается 

собственной внешностью. При 
помощи самых передовых 

косметических процедур ей 
удается заметно омолаживать 

лицо. А сейчас очередь 
дошла и до фигуры. Недавно 

Ангелина Михайловна сделала 
себе липосакцию!

При этом традиционную - 
хирургическую - операцию по 
откачиванию лишнего жира 
знаменитая телеведущая сра-
зу отвергла. Страшно! Но на-
шлась альтернатива: безопера-
ционный метод, при котором 
жир в проблемных местах за-
мораживают и расщепляют 
специальным аппаратом. Ан-
гелина Михайловна решила 
таким способом избавиться от 
живота. За один раз эффекта 
не будет, придется пройти це-
лый курс, который у Вовк уже 
начался. Но женщина набра-
лась терпения и ждет резуль-
татов.

- Хочу предостеречь Анге-
лину Михайловну от ошибки, 
которую я в свое время совер-
шила, - говорит Роза Сябитова. 
- Я тоже делала липосакцию, 
правда, обычную операцион-
ную: под наркозом мне встав-
ляли трубку и через нее отка-
чивали жир. Я тогда думала, 
что если мне жир откачали, 
то он уже не вернется. И про-
должала жить, как жила. И 
питаться так, как нравится: ела 

всякие вкусности. Так вот, мои 
лишние килограммы верну-
лись. Да еще и «друзей» с собой 
привели. В итоге липосакция 
оказалась бессмысленной, я 
снова поправилась. Только те-
перь у меня еще и две дырки от 
трубок на теле остались. Если 
не поддерживать свою физиче-
скую форму правильным пита-
нием и разумными нагрузками, 
то эффект от любой операции 
или процедуры будет недол-
гим.

С Розой полностью согла-
сен пластический хирург Вла-
димир Платохин:

- Надо понять главное, что 
липосакция в любом ее про-
явлении, будь то классический 
хирургический вариант или 
аппаратный, не является спо-
собом похудения. Липосакция 
не предназначена для похуде-
ния! Это способ избавиться 
от так называемых жировых 
ловушек, которые вследствие 
разных причин появляются 
в области живота, бедер, рук, 
ягодиц, второго подбородка и 
т. д. Лучше всего к липосакции 
прибегать тогда, когда вы уже 
основательно сбросили вес, но 
при помощи диеты не можете 
избавиться от проблемных зон. 
В этом случае липосакция яв-
ляется действительно эффек-
тивным способом избавления 
от жировых отложений.

Решаться на липосакцию 
нужно осмысленно. Какой бы 
вариант вмешательства вы 
ни выбрали - аппаратный или 
хирургический, - вы должны 
полностью осознавать, что по-
сле процедуры необходимо 
качественно изменить образ 
жизни - пересмотреть свое пи-
тание, заняться спортом. Иначе 
все усилия будут потрачены 
зря. А в случае с хирургиче-
ской липосакцией необходимо 
быть еще более осторожным, 
так как при несоблюдении ди-
еты жир может начать откла-
дываться в тех местах, где его в 
принципе не должно быть, а за-
тем на внутренних органах, что 
может привести к ожирению 
и нарушению обмена веществ. 
Можно сказать, что липосак-
ция - это в каком-то плане путь 
к здоровому образу жизни, 
правильному питанию и под-
держанию веса в пределах ин-
дивидуальной нормы.

Л.М.

Возмущенные зрители че-
рез соцсети заклеймили Ольгу 
Бузову всякими нехорошими 
словами, стали писать, что она 
«пробила дно». Кто-то задался 
вопросом: «А пьяные ведущие 
- это теперь норма?» Ольга не 
стала отмалчиваться. В инста-
граме она объяснила, как ее 
угораздило оконфузиться:

«У меня было классное на-
строение, встретилась с под-
ружками, немножко расслаби-
лась и позволила себе раз в 16 
лет выйти на лобное место с 
ярким блеском в глазах. Наде-
юсь, что вы мне это простите».

- То, что извинилась, хоро-
шо, значит, не все потеряно, 
- говорит легендарная со-
ветская телеведущая Анна 
Шатилова. - И все-таки вый-
ти нетрезвой в эфир - это 
неуважение к себе, к своей 
профессии, к зрителям. Это 
настоящий кошмар, стыд! 
Она ведь девушка - и так себя 
вести!.. Возмутительная все-
дозволенность и абсолютная 
распущенность. Нашему теле-
видению не хватает Сергея 
Лапина, был такой руководи-
тель ЦТ в советское время. 
Суровый был начальник. При 
нем бы такого не случилось. 
Хотя... Знаете, один раз было. 
Юра Николаев вышел в эфир 
подшофе. Лапин тут же рас-
порядился его уволить. Юру 
спасла Валя Леонтьева. Она 
ходила к Лапину, уговаривала. 
Тот очень уважал Валенти-
ну Михайловну, поэтому ей 
удалось Николаева отстоять. 
Но если бы не она, Юра был 
бы уволен моментально! И 

это такой ведущий, чей уро-
вень даже сравнивать нельзя с 
уровнем Бузовой. Ее имя ведь 
стало нарицательным в нашей 
стране. Над ней многие поте-
шаются. И мне кажется, что 
руководству канала ТНТ обя-
зательно надо принять какие-
то меры. После случившегося 
Олю следовало хотя бы вре-
менно отстранить от работы 
в кадре.

Заметим, что сразу после 
инцидента канал ТНТ объ-
явил кастинг на должность 
ведущего «Дома-2». Не факт, 
что подыскивают замену Оль-
ге. Возможно, ей всего лишь 
ищут надежного (и непьюще-
го!) партнера или партнершу. 
Ведь, по слухам, Бузова любит 
выпить. Ну а если человек не-
трезвым вышел на работу, мо-
жет, это уже какая-то стадия 
алкоголизма?

- Есть такое понятие «пре-
далкоголизм», - объясняет пси-
хиатр-нарколог Александр 
Беликов. - Это когда человек, 
порой сам того не замечая, де-
лает шаги в сторону зависимо-
сти. Первый этап - обязатель-
ные возлияния раз в месяц. 
Второй этап - выпивка раз в 
неделю, по пятницам или суб-
ботам, чтобы расслабиться... 
Не буду все этапы перечис-
лять, скажу только, что этап, 
когда человек появляется в 
пьяном виде на работе, - это 
уже не тревожный звоночек, 
а колокольный набат. Потому 
что дальше идет собственно 
алкоголизм со всеми его кли-
ническими особенностями. 
Но я полагаю, что все сказан-

ное не про Ольгу Бузову. На-
блюдаю за ней со стороны, 
через экран - она адекватная и 
совершенно здоровая в психи-
ческом смысле девушка. Мне 
кажется, что Оля создала себе 
такой специфический имидж, 
который предполагает неко-
торые нюансы поведения. И 
появление перед зрителями 
немного выпимши - это часть 
игры с ее стороны.

- Я думаю, что Бузова по-
явилась поддатой в «Доме-2» 
специально или, скорее, при-
творилась поддатой, - под-
тверждает версию нарколога 
актер Владимир Долинский. 
- Она далеко не дура. И у нее 
хорошие директора. Тут все 
просчитано. Это сделано для 
того, чтобы вы позвонили мне 
и другим известным людям и 
спросили: «А что вы думаете 
по поводу такого инцидента?» 
И я должен бить себя в грудь 
и отвечать: «Какой кошмар! 
Немыслимо! Мы себе такого 
не позволяли, а она вон что 
творит!» В результате все об-
суждают Бузову и «Дом-2». Я 
уверен, что это хитрый пиар-
ход. Она ведь была обаятель-
на в этом своем опьянении? У 
нее сопли не текли, не блевала 
на лобном месте... То есть не 
была в стельку, а так, слегка. 
Милая, разбитная бабенка, 
немного навеселе. Все это для 
того, чтобы привлечь внима-
ние. Я прямо вижу, как вскоре 
в продаже появляется вино 
«Ольга Бузова». И она на этом 
вине еще заработает!

Лидия Мезина

Да-да, это тот самый 
Нагиев: Дмитрий, по-
пулярный телеведу-
щий и актер по первой 
профессии. В сериале 
будет показана как бы 
его история последних 
безрадостных месяцев: 
работал себе человек не 
покладая рук, шоуменил, 
вел различные телепро-
граммы - и вдруг резко 
выпал из привычного 
ритма жизни, оказав-
шись один на один с со-

бой. Теперь он поливает 
цветы, сажает картош-
ку, готовит, примеряет 
форму курьера, чтобы 
попасть на корпоратив, 
устраивает прямые эфи-
ры из спортзала и даже 
общается с астрологом 
на предмет ретроград-
ного Меркурия.

- Мне выпала нелег-
кая доля играть пер-
сонажа по имени Дми-
трий Нагиев, - говорит 
телеведущий. - В кадре 

вы увидите взбалмош-
ного и алчного чело-
века, пронизанного 
самолюбованием. Мир 
искусства - это мир ил-
люзий, поэтому я под-
держиваю эту иллю-
зию, чтобы зрителям 
было интересно. Без-
условно, это я, но вот 
такой странный я.

Вообще же, по сло-
вам Дмитрия, самоизо-
ляция помогла ему мно-
гое переосмыслить:

- Я вдруг понял, что 
в последнее время кру-
тился как белка в колесе 
и стал забывать о самой 
жизни. А она гораздо 
интереснее и красочнее 
всего, что я делаю в кад-
ре. Поэтому теперь я от 
чего-то могу отказаться, 
чтобы лишний раз по-
сидеть дома, погулять, 
потрогать листочки, по-
лить цветы...

Ирина Иванова

Ангелина 
ВОВК 

решилась 
на пластику!

НАГИЕВУ помогла 
самоизоляция
Нет, все-таки пандемия очень круто перевернула 
все с ног на голову. Как в рязановской комедии «Зигзаг 
удачи», телевизионщики стали снимать сами себя. 
Вот, например, совсем скоро выйдет сериал под 
названием... «Нагиев на карантине».

«Это неуважение 
к профессии 
и к зрителям!»
Ведущая «Дома-2» удивила и шокировала 
поклонников проекта тем, что один из выпусков 
провела под градусом. Невнятная речь, 
развязные жесты... Многие до сих пор гадают, 
как так вышло. Может, намеренно?
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Киркоров сбросил маску!
В этом году из-за 

пандемии отменились 
все музыкальные 

фестивали на 
постсоветском 

пространстве: «Новая 
волна» в Казани, 

«Жара» в Баку, «Лайма. 
Рандеву» в Юрмале. 

И только витебский 
«Славянский базар» 
решил не сдаваться 

и состояться вопреки 
обстоятельствам.

Кто бы мог подумать, 
что попасть в соседнюю 
Беларусь окажется так 
же сложно, как слетать 
на Луну. Списки тех, 
кому разрешено поки-
нуть закрытую на за-
мок Россию, согласовы-
вали на самом высоком 
уровне, поезд с артиста-
ми был тайным и вне 
расписания. Да и в тот 
без свежей справки об 
отсутствии коронавиру-
са не сажали.

Для многих арти-
стов выезд в Беларусь 
оказался первым после 
четырех месяцев само-
изоляции. Поэтому еще 
на вокзале в Москве 
звезды начали делать 
посты в соцсетях: мол, 
ура, я снова еду высту-
пать. Анна Семенович 
бросилась было к Мите 
Фомину, а потом осе-
клась: «Так, а почему 
это ты без маски?»

В самом Витебске 
маски мало кто носит. 
Кажется, данный ак-
сессуар был только на 
приехавших звездах. 
Филипп Киркоров в 
свойственной ему ма-
нере пафосно обста-
вил применение сво-
его средства защиты. 
Дизайнерская маска с 
каменьями, шипами и 
стразами от итальян-
ского дома моды стоит, 
наверное, каких-то без-
умных денег. В таком 
виде певец и предстал 
на открытии собствен-
ной именной звезды на 
местной площади Лау-
реатов. А потом вдруг 
скинул маску со слова-
ми: «Ой, да ну ее! Ни-
когда в жизни не думал, 
что буду в таком виде 
выходить к зрителям. 
Хотя в моей жизни 
было много разных ма-
сок».

Филипп рассказал о 
том, как провел время 
на самоизоляции. А так-
же попытался оправ-
даться за памятный 
скандал с ВДВ.

- У меня в коллек-
тиве несколько ребят 
устроились мойщика-
ми автомобилей, раз-
носчиками еды. Как 
только мы возобновим 
концертно-гастроль-

ную жизнь, я возьму их 
обратно, правда, навер-
ное, не всех, - признал-
ся Киркоров. - Вообще 
полноценные гастроли 
возобновятся, видимо, 
только года через два. 
Сейчас у людей нет 
денег на дорогие биле-
ты, а делать концерты 
себе в убыток никто из 
артистов не захочет. Я, 
например, могу не рабо-
тать на сцене три года, а 

может, и больше, моих 
запасов хватит... Скан-
дал с ВДВ? Нет, я над 
вэдэвэшниками не из-
девался и не насмехал-
ся. Надев форму, я сме-
ялся над самим собой, 
и мне странно слышать 
какие-то обвинения в 
свой адрес. Почему-то, 
когда на день ВДВ мно-
гие из бывших служак 
набухиваются и пуска-
ются во все тяжкие, это 
никого не трогает и не 
обижает и чести мунди-
ра как будто не роняет. 
А моя безобидная само-
ирония вызвала столь-
ко критики и кривотол-
ков.

Киркоров приле-
тел в Витебск всего на 
один день - на частном 
самолете и с десятком 
чемоданов с нарядами. 
Но, кажется, не все кол-
леги были рады видеть 
артиста. «Вопросы про 
Филиппа Киркорова? 
Ни в коем случае! Эта 
тема под запретом!» 
- как черт от ладана 
бежала от журнали-
стов украинка Ирина 
Билык, которая в свое 
время подарила само-
му известному россий-
скому болгарину песню 
«Снег». Какая кошка 

между ними пробежала 
- бог ведает.

А солистка укра-
инской группы Kazka 
Александра Зарицкая 
и певица Тина Кароль и 
вовсе отказались вый ти 
к прессе после высту-
пления, узнав, что там 
есть и российские ре-
портеры.

Интересно, что звез-
ды из Незалежной в 
Беларуси в последнее 
время работают часто: 
их зовут то на бал вы-
пускников, то на празд-
ник в родном для пре-
зидента страны селе 
Александрия. Словом, 
заработать на хлеб с 
икрой было где. А вот 
их российские коллеги с 
апреля если и выступа-
ют, то полулегально.

- У меня во время ка-
рантина было несколь-
ко закрытых меропри-
ятий для очень узкого 
круга, - признался побе-
дитель «Голоса» Сергей 
Волчков.

- Я тоже не сидел без 
дела, - вторит ему Алек-
сей Глызин, пообещав-
ший вскоре вернуться 
в Беларусь уже с соль-
ным концертом.

В этот раз из-за эпи-
демиологической ситу-
ации все сольники на 
«Славянском базаре» 
были отменены. А То-
масу Андерсу санитар-
ные службы Германии 
и вовсе не разрешили 
выезд в Беларусь, мол, 
небезопасно. Те же ар-
тисты, которые смогли 
приехать «побазарить», 
повсюду носили с со-
бой фляжки со спирто-
выми растворами - он 
и согревает хорошо 
(вечерами температу-
ра воздуха опускалась 
до 10 градусов), и руки 
дезинфицирует. Но все 
звезды надеялись, что 
через год, когда со-
стоится юбилейный 
фестиваль искусств, 
последнее будет уже 
неактуально...

Иван Попельнюхов, 
Андрей Князев

Андрей Губин в свое 
время ушел из шоу-
бизнеса по-английски: 
просто пропал и все. Ни 
концертов, ни интер-
вью, ни телесъемок... 
Артист, как выясни-
лось, просто физически 
не мог больше высту-
пать и общаться с пу-
бликой. Еще в 2004-м 
у него обнаружили 
тяжелое заболевание 
нервной системы, при 
котором человек ис-
пытывает постоянную 
и очень сильную боль. 
Естественно, Андрей 
искал возможность из-
бавиться от недуга, мно-
го лет лечился в разных 
клиниках. Но, видимо, 
недуг стал отступать 
лишь прошлой зимой. 
Именно тогда один из 
друзей певца, саундпро-
дюсер Тарас Вереща-
гин, заявил, что Губин 

работает над новым 
музыкальным матери-
алом и даже планирует 
гастрольный тур. Сам 
певец эту новость тогда 
опроверг. Сказал, что о 
возвращении на сцену 
пока не может быть и 
речи. И вот он все-таки 
выступил! Пусть пока в 
очень скромном фор-
мате. Получится ли у 
Андрея вернуть себе 
славу и успех, которые 
когда-то отняла у него 
болезнь?

- Губина публика 
не забыла, его очень 
любят, - говорит му-
зыкальный продюсер 
Алексей Мускатин. - 
Сейчас вообще подхо-
дящее время для того, 
чтобы вернуться. Ис-
полнители из катего-
рии «Забытые имена» 
в данный момент ока-
зались очень востре-

бованы. У Губина, на 
мой взгляд, отличные 
перспективы в этом 
смысле. У него когда-
то была шикарная 
программа. Как автор 
и исполнитель он мяг-
кий, тонкий. Велико-
лепный мелодист. Он 
очень талантлив. Есть 
такой момент: публике 
нужны новые имена. 
А новые имена из тех, 
что сегодня предлага-
ет рынок, неинтерес-
ны. Поэтому люди все 
больше оглядываются 
назад, вспоминают, как 
было замечательно 
когда-то танцевать под 
того же Губина. При 
этом его старые песни 
не заезжены. Я думаю, 
что у Андрея все по-
лучится. Передаю ему 
привет и наилучшие 
пожелания!

Лидия Мезина

Макарский готов стать 
санитаром, а Карпович 
собралась на Марс

Новость о том, что 
самый узнаваемый в 
нашей стране финн - 

актер Вилле Хаапасало 
открыл на родине 

пекарню, продукцию 
которой сам же и 

продает, заставила его 
коллег задуматься: а 
чем бы они занялись, 

случись что...

В принципе, это са-
мое «что» со всеми ак-
терами случилось. У 
Хаапасало из-за панде-
мии отменились спек-
такли и съемки. Но 
звезда «Особенностей 
национальной охоты» 
решил без дела не си-
деть и организовал в 
финском селе Пуумала 
(он там и проживает) 
производство... хачапу-
ри. У Вилле работает 
шестеро пекарей. Но он 
и сам каждое утро обя-
зательно встает к плите, 
а потом везет горячие 
пироги на точку и лич-
но ими торгует. Бизнес 
оказался необычайно 
прибыльным! За хача-
пури от Хаапасало вы-
страиваются очереди!

- Вилле молодец! - 
обрадовалась за колле-

гу Оксана Сташенко. - 
Не хотела бы говорить: 
«Вот если бы у меня 
что-то такое случилось, 
ушла бы из артистов...» 
- бог может услышать 
и осуществить просьбу. 
Но если бы наша про-
фессия позволяла с 
чем-то ее совмещать, то 
я бы точно нашла себе 
дополнительное при-
менение. Я, например, в 
течение двух лет учила 
депутатов правильно и 
красиво говорить, по-
этому могла бы препо-
давать этикет и основы 
сценической речи всем 
желающим. Или ста-
ла бы воспитателем в 
детском саду - у меня с 
детьми получается най-
ти общий язык, я к ним 
очень терпелива.

Супруги Макарские 
тоже пока не планиру-
ют менять профессию, 
но если бы пришлось...

- Думаю, Антон по-
шел бы преподавать, 
стал бы, например, 
физруком, - говорит 
Виктория. - Он и сей-
час, когда приходит к 
Маше в школу, мини-
мум час там проводит 
с детьми. Прирожден-
ный педагог! Еще вари-
ант: стал бы санитаром 
в больнице. Потому 
что помогать людям - 
это его призвание. А я 
бы занялась препода-
вательской деятельно-
стью. Или начала бы 
писать книги, начиная 
от сказок и заканчивая 
более глубокой лите-
ратурой.

- Плохо представляю 
себя вне актерской про-
фессии, - призналась 
нам Мирослава Карпо-
вич. - Но всякое быва-
ет... Я бы, наверное, при-
несла себя в жертву для 
экспедиции на Марс. 
Туда ведь планируется 
набирать команду, кото-
рая не сможет вернуть-
ся на Землю. Вот я бы 
согласилась на это!

Ирина Иванова

Сможет ли Губин 
вернуться?

Давно уже пропавший из поля зрения певец 
делает первые шаги к тому, чтобы выйти из тени. 
Недавно Губин выступил в одном из столичных 
караоке-баров. Спел всего три песни. Но этого 
хватило, чтобы обнадежить поклонников: 
«мальчик-бродяга» возвращается на сцену!
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- Константин Аркадь-
евич, 70 лет - это ведь не 
шутка. Довольны прожи-
тыми годами и чем особенно 
гордитесь?

- Вы знаете, слова «гор-
жусь», «доволен» - это все не 
про меня, ко мне они как-то 
не идут. Я человек, который 
не испытывает гордости за 
какие-то свои дела. Я как пло-
вец во время заплыва, которо-
му некогда думать о каких-то 
абстрактных вещах, надо по-
стоянно грести, барахтаться, 
работать руками и ногами. 
Для того чтобы гордиться, 
нужно выбраться из воды на 
берег, обсохнуть - и вот тогда 
уже можно гордиться своими 
успехами, если они есть. А я 
пока в этом потоке и продол-
жаю плыть, во всяком слу-
чае, сам так считаю. Вообще 
сказал бы так: для гордости 
у меня нет пока времени. Не-
когда мне гордиться. Но это 
не значит, что я не люблю то, 
чем занимаюсь. Я вообще-то 
люблю свое дело. А доволен 
ли я? Вот, честное слово, как-
то об этом не задумывался. 
Просто считаю театр «Са-
тирикон» важнейшим делом 
своей жизни. А оно, это дело, 
еще не закончено, в театре 
идет строительство. Гордиться 
- это где-то на глубокой пен-
сии уже. А я все-таки пока ра-
бочий человек. Занимаюсь де-
лом, получаю от этого иногда 

определенную радость. Хотя в 
целом оно очень мучительное 
- дело, которым я занимаюсь. 
И педагогика, и актерство, и 
режиссерство, и худручество - 
это трудные дела, и я каждый 
день это на себе ощущаю. По-
этому я не хочу сейчас ника-
ких результатов, подведений 
итогов. Я не юбилейный че-
ловек совершенно, не люблю 
пафоса этого момента. Я де-
лаю свою работу - и все. Даже 
не называю это творчеством. 
Вообще вы разговариваете 
с «рабочей лошадью»! Что я 
еще могу сказать про себя? 
Что старый конь, надеюсь, бо-
розды не портит! (Смеется.)

«Диалог с отцом веду 
всю жизнь»
- В вашей жизни было еще 

кино. Уже 18 лет не снима-
етесь, но фильмы с вашим 

участием по телевидению 
повторяют регулярно. Тоже 
не любите пересматривать? 

Если да, то в этом как раз 
не будете оригинальны…

- Нет, почему, я смотрю, 
когда есть возможность. 
К кино я по-другому от-
ношусь. Это замечатель-
ный вид искусства. Но 
меня всегда интересовал 
в первую очередь театр. 
Хотя я снимался в кино 

и интересовался резуль-
татами. Конечно, есть ар-

тисты экзальтированные 
и капризные, которые не 
могут на себя смотреть. Но 

я к таким не 
отношусь. Не 

думаю о себе, что я высо-
кий голубоглазый блондин, а 
тут вдруг увидел, что лысый 
и маленький. Нет, я знаю, что 
я лысый и маленький, и могу 
спокойно на себя такого смо-
треть. Более того, в своей 
лысости и маленькости вижу 
ряд преимуществ перед го-
лубоглазыми блондинами: я 
могу себе позволить то, чего 
ни один из них не может! По-
этому неизвестно, что лучше! 
(Смеется.) Но с кино у меня 
не было длительного творче-
ского альянса. Потом я счи-
таю, что в плане актерства 
театр интереснее. Он с самого 
начала стал моей любовью и 
единственным делом в жизни. 
Хотя в кино я ходить люблю 
и считаю, что есть замеча-
тельные и актерские работы, 
и фильмы…

- Ваш отец тоже 
очень редко снимал-
ся. Вообще в своем 
творчестве вы огля-
дываетесь мысленно 
на отца? Думаете: а 
что сказал бы папа? 
Используете в своей 
работе его идеи, нара-
ботки? 

- Давайте с конца: не 
использую я его нара-
ботки. Ну как их можно 
использовать? Все-таки 
Аркадий Райкин - это 
уникальное явление, я 
считаю. И в актерской про-
фессии, и в театральном мире 
в целом. Это такая особая 
звезда на небосклоне, особая 
планета. Он был так своео-
бразен и ни на кого не похож, 
что у него, как бы парадок-
сально это ни звучало, почти 
не было возможности чему-то 
у кого-то научиться. Вот есть 
такие явления в искусстве на-

столько своеобразные, что ни 
им, ни у них впрямую перенять 
ничего нельзя. А диалог с от-
цом я веду всю жизнь: всегда 
думаю о том, что папа сказал 
бы по тому или иному поводу. 
Он для меня значил и значит 
очень много. Отец не обладал, 
я считаю, какими-то педаго-
гическими способностями, но 
он воспитывал и обучал своим 
примером, своим отношением 
к делу. И это было какое-то 
волшебство! Актерство и те-
атр для него были даже не ра-
бота, а образ жизни. Он меня 
до сих пор вдохновляет, поэто-
му я часто у себя спрашиваю: 
«А что папа сказал бы по по-
воду вот этого спектакля, вот 
этого явления, вот этого мое-
го поступка?» Вообще мои ро-
дители для меня очень многое 
значат. И я - родом из нашей 
семьи. Наверное, не все люди 
могут так про себя сказать. 
Но мне кажется, что это очень 
правильно, когда человек рас-
тет из своей семьи, из любви, 
которой он окружен в этой 
семье...

«С женой и дочерью 
более строг, 
чем с другими»
- Ваша дочь Полина тоже 

служит в «Сатириконе». 
Как вам в семейном тандеме 
работается?

- Она не только служит в 
театре, но еще и преподает 
актерское мастерство у меня в 

«Театральной школе Кон-
стантина Райкина». Я худо-

жественный руководитель, 
она - один из старших педаго-
гов. И Полина очень хорошо 
преподает, она хорошая ак-
триса. Я много раз с ней репе-
тировал, мы выпустили много 
удачных работ. У меня четкое 
разделение: я с ней работаю 
как с актрисой Райкиной. По-
лина Райкина - актриса театра, 

на которую я возлагаю опре-
деленный груз ответственно-
сти. Делаю ей замечания, ино-
гда в процессе работы могу 
быть недовольным, предъ-
являть какие-то претензии и 
так далее. Здесь родственные 
узы и связи уходят на второй 
план. Я и с женой так работаю 
(супруга режиссера - Елена 
Бутенко-Райкина. - Ред.). Она 

преподает, является деканом 
актерского факультета и как 
актриса играет. Может быть, я 
даже более строг с ними, чем с 
другими. Зная их способности 
и дарования, пытаюсь макси-
мально их проявить.

- Интересно, а кого из рос-
сийских артистов вы счи-
таете наиболее талантли-
выми?

- У нас много талантливых 
и даже великих режиссеров и 
актеров. Но у нас такая стра-
на, что мертвых любят боль-
ше, чем живых. Поэтому надо 
умереть, чтобы тебя признали 
по истинной твоей величине. 
Например, у нас есть Евгений 
Миронов. Это фантастиче-
ское явление в театральной и 
вообще в актерской среде, и 
в мире целом. Его надо изу-
чать как феномен. Есть Олег 
Меньшиков, великолепный 
просто артист, есть непод-
ражаемая Марина Неелова 
и так далее. Есть великие ар-
тисты разных поколений. Я 
вам могу навскидку назвать 
человек 25, на которых надо 
просто смотреть и не насмо-
треться, какая это прелесть. И 
какая радость для настоящего 
зрителя!

- Многие актеры мечта-
ют сыграть Гамлета. Но 
вы мечтали сыграть Ричар-
да III и сыграли его в поста-
новке Юрия Бутусова. Поче-
му такой выбор персонажа?

- Я вообще никакой не 
мечтатель - я чего хочу, то и 
делаю. Что хотел, то и играл. 
В слове «мечтать» есть что-
то инфантильное. А я не 
мечтатель, я делатель. Я и 
Гамлета хотел сыграть - и сы-
грал, кстати. Что же касает-
ся Ричарда III, то это тот же 
Шекспир и это одна из самых 
лучших ролей мирового ре-
пертуара. И все такие роли - 
это подарки для артиста. Роли 
же не различаются на поло-
жительных и отрицательных 

героев, как говорили 
при советской власти. 
Меня как-то спросили: 
«Почему вы играете 
так много отрицатель-
ных ролей?» Да мне 
даже в голову не при-
ходит, что они отри-
цательные. Есть роли 
хорошие, а есть роли 
плохие. А среди отри-
цательных, если так 
говорить, есть просто 
гениальные роли. И 
я порой играл гени-
альных мерзавцев. 
Разве цель в том, 
чтобы играть поло-
жительного персо-
нажа? А Гамлет раз-
ве положительный? 
Нет, это слишком 

просто. А что он так 
себя плохо ведет с мамой, с 
Офелией, что он так над все-
ми измывается? (Смеется.) 
Это тоже все относительно. 
Как сказал Питер Брук, «Гам-
лет - это вершина, склоны 
которой усеяны трупами ак-
теров и режиссеров». И вот я 
своим «трупом» эту вершину 
разнообразил!(Смеется.)

Валерия Хващевская

Êîíñòàíòèí Ðàéêèí: 

«НАДО УМЕРЕТЬ, 
ЧТОБЫ ТЕБЯ 
ПРИЗНАЛИ»

Актеру, режиссеру, художественному руководителю 

театра «Сатирикон» Константину Райкину исполнилось 70 лет. 

Однако, как выяснилось, к такой важной дате у юбиляра особое, 

не вполне традиционное отношение. Подводить итоги 

он не любит, вспоминать о делах давно минувших дней тоже. 

Да и вообще называет себя «рабочей лошадью». 

Однако нам удалось поговорить с Константином Аркадьевичем 

не только о работе, но и о частной жизни.

С отцом, великим Аркадием Райкиным

В кино он уже 18 лет не снимался, 
зато в театре собрал все награды
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семейный психолог 
Елена ЛАРИНА не гуля-

ла по коронавирусной 
загранице, не пользо-
валась общественным 

транспортом и с на-
чала пандемии безвы-
лазно сидела на даче. 

Ровно до того дня, 
когда вызванная по 

поводу высокой тем-
пературы скорая не 

нашла у нее все при-
знаки COVID-19.

Мы решили опублико-
вать откровения человека, 
который на себе испытал 
«прелести» коронавируса. 
Предупрежден - значит во-
оружен, любое знание о ви-
русе от тех, кто справился с 
болезнью, лишним не будет.

Подкрался 
незаметно

COVID настиг меня, ког-
да Москва уже практически 
выдохнула из себя страх им 
заразиться и начались по-
слабления в режиме само-
изоляции. Уже прошел парад 
Победы, открыли детские 
садики, лето, жара, а я таки 
урвала свой кусок коронави-
руса. Где? От кого? Как? Я 
же в маске и перчатках весь 
карантин просидела на даче!

Все началось неожиданно - 
вечером с першения в горле и 
температуры 37. Наутро - 37,2, 
боль в горле, но я продолжаю 
заниматься привычными 
делами. Вдруг дикая боль в 
груди. Стало тяжело дышать. 
Вызванная экстренно врач 
сказала: «Очень похоже на 
коронавирус», прописала ле-
карства по протоколу лече-
ния COVID и назначила КТ 
легких через два дня.

Ночь была ужасной - с 
кашлем и болью. Утром ка-
шель ослаб, боль ушла, по-
скакала температура - с 37,4 
до 38,2. На третий день про-
пало обоняние и не было 
сил на еду. Под утро темпе-
ратура спала до 36,9. Жаро-
понижающие и обезболи-
вающие не пью, терплю, но 
чувствую: скоро сломаюсь.

Четвертый день. Само-
чувствие ужасное. Темпе-

ратура 38, сил хватает на 
несколько глотков воды. 
Появилась сильная одыш-
ка. Я понимаю, что больни-
ца - самое разумное и ждать 
еще день до назначенной 
КТ не имеет смысла.

Дело осложняется тем, 
что я на даче. Куда пове-
зет меня скорая? Оказать-
ся на больничной койке в 
уездном городе в тяжелей-
шем состоянии с COVID? 
Приняли с мужем решение 
вызвать платную скорую. 
Приехавший врач измерил 
сатурацию - насыщение 
крови кислородом. На пуль-
соксиметре высветилась 
цифра 92, и меня без раз-
говоров госпитализирова-
ли под крыло теперь уже 
знаменитого доктора Про-
ценко.

В больнице КТ показала 
поражение легких средней 
тяжести. На ночь сделали 
жаропонижающий укол, и 
я впервые за последние три 
дня уснула.

Гости - молчаливые 
«космонавты»

Условия в Коммунарке 
шикарные. Я одна в палате, 
все чистое и новое, кондици-
онер, телевизор, душ, туалет.

Пятый день. После ноч-
ного укола провела день 
без температуры. Почти не 
кашляю. Дышать тяжело, 
стараюсь лежать на животе. 
Медсестры дают отхарки-
вающие таблетки и делают 
разжижающие кровь уколы 
в живот. Сейчас практикует-
ся новый подход к лечению 
COVID: гепарин в живот и 
отхаркивающие препараты, 
остальное симптоматически. 
Врача не видела - выходные.

Наслаждаюсь тишиной 
и одиночеством. Из палаты 
выходить нельзя. Приходят 
молчаливые «космонавты» 
в одинаковых защитных 
скафандрах, отвечают од-
носложно, и я их понимаю: 
общаться в таком облаче-
нии то еще удовольствие.

Вечером поднялась тем-
пература - 38,2. Сделали 
укол, ночь прошла спокой-
но, но и при нормальной тем-
пературе силы есть только 
лежать. Шестой день. Ста-
бильно 38. Сатурация пры-
гает - лежу под кислородом. 
Потеряла обоняние. Но ос-
новные вкусы сохранены.

Следующие два дня ужас-
ное состояние накатывало, 
как мощные морские волны, 
- не было сил даже дойти до 
туалета. Когда волны откаты-
вали, старалась умыться, пере-
кусить, позвонить близким.

Девятый день. Температура 
38, дышать тяжело, от кисло-
рода болит и сохнет нос, есть 
не хочется от слова «совсем». 
Из всех радостей - прохладная 
вода и облака за окном. Вече-
ром прокапали парацетамол, 
и жизнь стала налаживаться. 
Ночь хоть и провела с кис-
лородом, но утром сатурация 
только 95. Зато смогла при-
нять душ. Накануне не было 
сил даже почистить зубы.

Десятый день. Стала по-
вышаться температура до 
37,8, а не до 38,2, как раньше. 
Это хорошо и плохо одно-
временно, потому что сби-
вать температуру начинают 
после 38. Появилась тошно-
та. Кашель стал более влаж-
ный, но не продуктивный.

Понять и принять
Одиннадцатый день. Тем-

пература 38 и со вчерашнего 
дня не снижалась. Дышать 
трудно, одышка даже лежа. 
Сказала лечащему врачу, что 
чувствую себя хуже. Она от-
ветила, что я все выдумываю, 
динамика у меня нормальная, 
что видно по анализам. «Ка-
кая динамика, - говорю, - у 
меня анализы брали неделю 
назад!» Со словами: «Мы что, 
каждый день должны их у вас 
брать?» - врач удалилась, а 

мне реально стало страшно. 
Через час появилась заведую-
щая отделением. Мне назна-
чили КТ и анализы, которые 
показали… значительное 
ухудшение. Назначили анти-
биотики. Ура! Меня будут ле-
чить! Я пережила одну из са-
мых тяжелых недель в моей 
жизни, но появилась надежда 
на окончание кошмара.

Эта болячка непредсказу-
емая. Коронавирус - это не 
ОРЗ, не пневмония. Он силь-
но отличается от привычных 
нам болезней по степени тя-
жести и страданий. Упорный 
кадр этот вирус, я вам доложу. 
Я вот не тяжелая, но дышу, как 
рваный пакет, и сложно даже 
выпить стакан воды. После 
двух многочасовых капель-
ниц антибиотика у меня по-
прежнему 39. Такой против-
ник заслуживает уважения.

Тринадцатый день стал 
переломным - я приняла свой 
вирус. Сказала себе: сколько 
надо, столько и будем вместе. 
С принятием болезни на-
чалось мое выздоровление. 
Я перестала внутренне со-
противляться вирусу. А че-
рез несколько дней пришел 
первый отрицательный ре-
зультат мазка, и меня начали 
готовить к выписке. Долечи-
ваюсь я дома, а здесь и стены 
помогают.

…И это пройдет
Этот вирус странный и дей-

ствует избирательно. В нашей 
семье, кроме меня, заболел 
только муж и абсолютно бес-
симптомно. Больше никто, с 
кем мы оба были в контакте.

Через 24 дня после того, 
как вирус проявился во мне, я 
все еще нездорова, обоняние 
до конца не восстановилось 
и сил мало, но с каждым днем 
я чувствую себя лучше. Пока 
трудно концентрироваться на 
чем-то - не могу читать, смо-
треть фильмы, сильно пере-
гружается нервная система. 
Но я уверена, что получен-
ный опыт мне во благо. Са-
турация по-прежнему низко-
вата, но она растет! Я начала 
нормально есть и даже чув-
ствовать некоторые запахи. 
Вирус отступает! На кольце 
царя Соломона было написа-
но «Все проходит, и это тоже 
пройдет». Мудрые слова.

В МОЕЙ ЖИЗНИ 
СЛУЧИЛСЯ COVID

В Москве создается 
Музей самоизоляции. 

Жители города могут 
поделиться фотография-
ми, видео, дневниками - 
всем, что ассоциируется 

с пандемией COVID-19.

Сотрудники Музея Мо-
сквы решили создать такую 
необычную экспозицию. Они 
справедливо считают, что все 
пережитое жителями города 
- это не просто уникальный 
жизненный опыт, но и свиде-
тельства важнейшего исто-
рического события. А это 
значит, что экспонаты надо 
собирать уже сейчас, пока 

пандемия не ушла в прошлое, 
а интересные предметы не 
отправились на помойку.

«За последние несколько 
месяцев Москва пережила 
уникальный период - его бу-
дут исследовать и вспоминать. 
Мы решили зафиксировать и 
сохранить реальные истории 
и впечатления - все то, что про-
исходило с городом и горожа-
нами», - сказано на сайте музея.

Надо признать, что похо-
жий проект уже работает в 
Санкт-Петербурге. Он назы-

вается «Антология самоизо-
ляции». Еще в середине мая 
питерские музейщики пред-
ложили жителям Северной 
столицы поделиться своими 
впечатлениями и ощущения-
ми от происходящего. На тот 
момент это можно было сде-
лать только в виртуальном 
режиме, поэтому жители го-
рода присылали фотографии. 
Кто-то прислал снимок сте-
ны соседнего дома со злове-
щей надписью «Оставайтесь 
дома!», соседствующей с чер-

ной кошкой. Кто-то запечат-
лел яблоки в мыльной пене 
- этой хозяйке никогда еще не 
приходилось так тщательно 
дезинфицировать фрукты... 
После снятия всех ограниче-
ний в Санкт-Петербурге пла-
нируется выставка этих работ 
под названием «В шесть ча-
сов вечера после пандемии».

В Москве пока не делятся 
собранными экспонатами. Ве-
роятно, их просто нет: об от-
крытии музея стало известно 
лишь недавно. Но жителей го-

рода просят присылать вещи 
и фотографии. «Это могут 
быть любые личные вещи: от 
пропуска на перемещение по 
городу до кулинарной книги 
с рецептами для начинающих 
и самодельной маски», - гово-
рится в приглашении.

Чтобы принять участие 
в проекте, напишите вашу 
историю на email: isolation@
mosmuseum.ru. Хранители му-
зея отберут истории и пред-
меты, которые войдут в фонд 
периода изоляции и станут ча-
стью собрания Музея Москвы. 
Заявки принимаются до 31 ав-
густа 2020 года включительно.

Наталья Пуртова

Музей «ковидного» периода

Елена уверена: вирус отступит, 
победа будет за нами!
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Напомним, что буйства 
в США и демонстрации по 
всему миру начались по-
сле насильственной смерти 
афроамериканца Джорджа 
Флойда от рук полицей-
ского. Комментировали си-
туацию все кому не лень. 
Однако один из коммента-
торов все же выделялся на 
общем фоне. Это была от-
лично известная старшим 
поколениям нашей страны 
пламенная активистка Ан-
джела Дэвис. Да-да, она еще 
жива, ей 76 лет, и она гром-
ко заявляет: «Думаю, мир 
способен увидеть, что США 
отнюдь не здоровая страна, 
что наши полицейские де-
партаменты представляют 
собой самое отчетливое 
проявление структурного 
расизма, что наши тюрьмы 
заполнены чернокожими и 
латиноамериканцами...»

Как ее любили 
в СССР

В далекие 1970-е годы 
в СССР лозунг «Свободу 
Анджеле Дэвис!» был, как 
бы сегодня сказали, своео-
бразным мемом. Имя чер-
нокожей защитницы прав 
афро американцев, что на-
зывается, годами неслось из 
каждого утюга. Популяр-
ность далекой и симпа-
тичной американской де-
вушки с пышной копной 
черных волос была так 
велика, что сравнить ее 
можно, пожалуй, только с 
популярностью дефицит-
ных тогда джинсов. Даже 
ходила в простом народе 
не сильно пристойная по-
говорка, мол, «переспать 
с Анджелой Дэвис вам помо-
гут джинсы «Левис».

А в одной из юморных 
баллад Высоцкого герой 
сообщает:

…Ну а потом на Канат-
чиковой даче,

Где, к сожаленью, навяз-
чивый сервис,

Я и в бреду все смотрел 
передачи,

Все заступался за Ан-
джелу Дэвис.

Итак, попробуем разо-
браться, чем же в действи-
тельности заслужила эта 
женщина такое к себе вни-
мание, что мы вспоминаем 
ее и спустя полвека?

Конечно, главную роль 
здесь сыграла мощная про-
пагандистская машина 
СССР. Она сделала из Ан-
джелы лидера движения за 
права чернокожих в Аме-
рике. Да, девушка была ак-
тивным членом Компартии 
США. Но если бы не ее 
громкий арест, то вряд ли 
бы Дэвис стала политиче-
ской звездой №1 в СССР 
1970-х годов.

Арест, конечно, вызвал 
сострадание, за которым 
часто и следует любовь. Тем 
более что на фото в совет-
ских газетах было видно, 
как хрупкую миловидную 
женщину тащат два дюжих 
белых полицейских в мрач-
ную американскую кутузку. 
Ее руки скованы наручни-
ками, а весь ее вид выража-
ет крайнюю степень возму-
щения.

Нечего и говорить, что 
в тюрьме Анджела Дэвис 
проснулась знаменитой… 
ну по крайней мере в СССР 

и странах соцлагеря. Ее 
обожали, превозносили, 
требовали немедленного 
освобождения, митинги и 
пионерские линейки годами 
сотрясали Советский Союз.

И даже если бы кто-
нибудь сумел донести через 
железный занавес правду об 
Анджеле Дэвис, вряд ли бы 
в нее кто всерьез поверил.

Уголовное 
преступление 
Дэвис

Увы, нынешний педагог, 
писательница, правозащит-
ница и гуманист в юности 
не гнушалась тем, что се-
годня все уголовные кодек-
сы мира трактуют как экс-
тремизм. Да в США и тогда 
это так трактовали…

Девушка с конца 1960-х 
годов защищала права не 
только чернокожего насе-
ления, но и права заключен-
ных (среди которых афро-
американцы в США всегда 
преобладали, это факт!).

В азарте борьбы она не 
выбирала средств, чего 
стоит ее поддержка ра-
дикалов из экстремист-
ской организации «Чер-
ные пантеры».

Справка «МН»:
«Черные пантеры» - по-
литическая партия афро-
американцев. Из группы 
первоначальных идеали-
стов они вскоре переква-

лифицировались в жестоких 
радикалов с оружием, на-
падениями и прочими пре-
ступлениями. Они пытались 
создать собственную альтер-
нативу белой полиции и бело-
му государству, принимали 
идеи чучхе и марксизма.

Так получилось, что быв-
шая школьная отличница, 

еще ученицей вступившая 
в кружок марксистов-ле-
нинцев, а позже студентка 
университета Анджела взя-
ла да и купила пистолет для 
своего приятеля из «Черных 
пантер». Случилось это в 
августе 1970 года. До этого 
Анджела успела пожить в 
Европе, училась во Франции 
и Германии, жила в социали-
стической коммуне, 
располагавшейся 
на заброшен-
ной фабрике в 
ФРГ. Но когда 
в ее родном 
Бирмингеме 
а к т и в и с т ы 

белого ку-клукс-клана за-
бросали гранатами церковь 
для афроамериканцев, Ан-
джела Дэвис вернулась в 
США и влилась в ряды ради-
калов из «Черных пантер». 
Там, занимаясь защитой прав 
заключенных тюрьмы Сан-
Квентин, девушка встречает 
Джорджа Джексона, активи-
ста все тех же экстремистов 
из «пантер». Любовь была 
стремительной и яркой, а 
романтическая Анджела ре-
шает освободить любимого. 
И пистолет она приобретает 
для его брата Джонатана.

Преступление 
и наказание

Ну купленный пистолет в 
США еще далеко не престу-
пление. Однако Джонатан 

Джексон с тремя подельни-
ками для начала сумел как-
то протащить ее пистолет 
в зал суда над братом. Там 
они взяли несколько судей 
и присяжных с обвинителем 
в заложники. При освобож-
дении заложников Джона-
тан погиб, успев застрелить 
судью. Трудно представить 
преступление более чудо-

вищное, чем убийство 
судьи в зале суда, 

согласитесь! И по-
нятно, что чело-
век, давший ору-
жие циничному 
преступнику, 
сам становится 
соучастником 
злодейства.

Вы удиви-
тесь, но гуманный 

американский суд 
решил, что покупка Ан-

джелой Дэвис оружия не вхо-
дила в план преступника по 
захвату судьи в заложники!

Правда, преступление 
было настолько громким, 
что Фемида поначалу воз-
мутилась и Анджеле при-
шлось два месяца бегать 
от полиции Калифорнии, 
после чего ее арестовали в 
Нью-Йорке.

В принципе, ничего осо-
бо зверского американская 
тюрьма с Анджелой не де-
лала, она даже занималась 
там общественной рабо-
той - вела сбор средств для 
бедных заключенных. Да и 
просидела девушка всего 
18 месяцев. Ее отпустили, 
потому что обвинению так 
и не удалось доказать, что 
Дэвис специально купила 
пистолет для захвата за-
ложников.

…Вышла она из тюрьмы 
героиней. В 1979 году Дэвис 
была удостоена Ленинской 
премии мира в СССР. Даже 
в США можно было уви-
деть наклейку на домах типа 
«Анджела, сестра, тебя ждут 
в этом доме». Она два раза 
выдвигалась на пост вице-
президента США, а в 1980 
году с ней встретился лич-
но дорогой Леонид Ильич 
Брежнев и вручил ей пре-
мию и медаль. Ну а Джон 
Леннон еще в 1972 году на-
писал песню «Анджела», 
чем также обессмертил Дэ-
вис, до недавнего времени 
профессора и лектора Ка-
лифорнийского университе-
та в Санта-Крузе.

Сегодня она на пенсии, но 
продолжает комментиро-
вать главные мировые со-
бытия и по-прежнему вид-
ный член Компартии США.

Евгений Александров

КСТАТИ
Интересно, что Анджела Дэвис сказала про недавно 

раскрытую секретную программу Федерального бюро рас-
следований COINTELPRO по подавлению общественных и 
политических движений в США. Эта программа действовала 
в 1956-1976 годах:

«Все больше людей понимают, как сильно американское 
правительство стремилось уничтожить всех, кто оказывал 
сопротивление и олицетворял возможное будущее демо-
кратии в США. Жаль, что обычно проходит очень много вре-
мени, прежде чем начинаются и осуществляются коренные 
перемены».

АНДЖЕЛУ ДЭВИС 
ОБЕССМЕРТИЛИ 
ЛЕННОН И ВЫСОЦКИЙ

ИНТЕРЕСНЫЙ ФАКТ
В интервью журналу Out 

1997 году Анджела Дэ-

вис сообщила, что явля-

ется лесбиянкой.

Шутки на тему вставания на одно колено перед 
стиральной машиной за стирку отдельно бело-
го и черного белья заполонили интернет. А мир 
потрясли одновременно с пандемией протесты 
и даже погромы на расовой почве.
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В 70-х Анджела Дэвис 
была всенародной 
любимицей в СССР
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Совсем недавно состоя-
лось заседание апелляци-
онного суда по поводу иска 
Алены Полынь к «Царицы-
но». Напомним, что 6 апреля 
2019 года в музее-заповед-
нике «Царицыно» должен 
был состояться Междуна-
родный саммит ведьм, но из 
оплаченного зала выгнали 
60 человек, мотивируя это 
тем, что род деятельности 
Алены Полынь порочит вы-
сокий статус «Царицыно». 
Немало обидев и удивив не 
только россиян, но и зару-
бежных гостей, прилетев-
ших на саммит, руководство 
«Царицыно» не только не 
вернуло деньги, но и подало 
встречный иск, в котором 
потребовало с Алены По-
лынь еще денег. Напомним, 
что ведьма параллельно су-
дится с телеканалом «Рос-
сия-24» из-за оскорблений 
и обвинений в эфире «Ве-
стей», где корреспондент 
Николай Соколов назвал ее 
мошенницей. Побывав на 
заседании суда и увидев во-
очию происходящее, Алена 
Полынь решила рассказать 
нашей редакции о судах. 
Мы не присутствовали на 
заседаниях, но смогли озна-
комиться с аудиозаписью из 
здания суда, а потому и у 
нас возникли вопросы.

- Алена, здравствуйте! 
Наши читатели очень лю-
бят интервью с Вами, ведь 
Вы рассказываете мно-
го интересного. Сегодня 
тема очень острая - тема 
о правосудии в России. Вы 
подали иск на руководство 
музея-заповедника «Цари-
цыно» с целью возместить 
сумму оплаты за зал, в ко-
тором Вам не дали провести 
мероприятие. Состоялось 
семь заседаний. Почему так 
долго пришлось доказывать, 
что мероприятие не состоя-
лось и деньги подлежат воз-
врату?

- С системой правосудия 
ранее я не была знакома так 
близко, хотя уже соприкос-
нулась в 2016 году в ситуации 
с полицией. Когда на меня 
напали, полиция приехала 
по вызову через 40 минут, а 
дело вообще просто закры-
ли, хотя я предоставила все 
доказательства угроз ( аудио 
и видео), но мне сказали, что 
доказывать и сопоставлять 
факты никто не будет. Впо-
следствии в июле 2019 года 
на мой день рождения дач-
ный участок окружили со-
трудники ДПС и стали про-
верять права у всех гостей. 
На мой вопрос, что они дела-
ют у участка, а не на проез-
жей части, мне ответили, что 
в деревне также есть про-
селочные дороги. Сотруд-
ников снимали на видео, но 
уже спустя пару дней руко-
водство ДПС сообщило, что 
никого там не было, видимо, 
камеры телефонов запечат-

лели призраков ДПС. Но это 
все оказывается цветочки, 
ягодки начались в суде с «Ца-
рицыно», где юрист ответчи-
ка сообщил, что зал-то был 
предоставлен, а то, что им не 
смогли воспользоваться, не 
считается, и потребовал еще 

денег: мол там еще на теле-
фон что-то снимали, а это 
штраф. Камеры наблюдения 
запечатлели, что в зал я смог-
ла войти спустя час после 
начала аренды зала, ранее 
меня удерживали в кабине-
те, где Ольга Пугач настоя-
тельно рекомендовала мне 
всех вывести из здания во 
избежание применения сило-
вых методов. Действительно 
свет погасили и людей, нахо-
дившихся в зале, окружили. 
Ольга Пугач открыто за-
явила, что причиной такого 
отношения является мой род 
деятельности, а также, что 
она действует на основании 
указаний Камили Байдиль-
диной. Суд первой инстанции 
вынес решение, что я вино-
вна и должна выплатить им 
еще деньги. Также удивило, 
что меня, истца, хотели вы-
гнать из зала суда, не разре-
шая переговариваться даже 
шепотом с адвокатом. В ито-
ге апелляционный суд, и тут 
я вижу такое... Люди сплошь 
и рядом судятся с банками и 
госорганизациями, и всегда 
выигрывает отнюдь не че-
ловек, а госорганизация или 
банк. Ко всей этой истории 
каждого человека добавился 
еще мой род деятельности, и 

ответ о справедливости суда 
становится очевиден. Судьи 
задают странные вопросы: 
зачем Вы выбрали «Цари-
цыно» для мероприятия, по-
чему не рассказали им, кем 
являетесь, перебивая меня 
и не давая сказать слова ад-

вокату. Вообще действия 
судей были похожи на ра-
боту прокурора, который 
обвиняет меня в том, что я 
ведьма. Глядя на лица лю-
дей, сплошь проигравших 
суды, в их отчаявшиеся гла-
за, я поняла: пока Фемида в 
России закрывает глаза не 
для честного судейства, а 
чтобы не видеть лжи.
- Вы проиграли суд? Вы 

не смогли доказать, что 
зал не предоставили?

- Мы написали петицию, 
под которой более 1 тысячи 
человек подписались о не-
справедливом решении суда. 
60 человек, изгнанных сило-
выми методами из зала, на-
писали в прокуратуру и, ко-
нечно, в свои посольства, но 
- внимание! - везде нас ждала 
отписка. Суд интересует не 

беззаконие «Царицыно», а 
мой род деятельности. При-
теснение ведьм в России стало 
очевидным, но ведь помимо 
ведьм в целом притесняются 
права человека в России, точ-
нее, у человека практически 
нет прав, есть одни обязанно-
сти. Что нужно доказывать, 
если все есть в камерах на-
блюдения, если Ольга Пугач 
подтверждает в суде, что про-
вести саммит не дали, если на 
видео она сообщает, что мы 
должны покинуть зал, и гово-
рит о причине, а причина - род 
деятельности. Вот вам и свет-
ское государство!

- То есть суд считает, 
что правда на их стороне?

- Да, суд считает, что спра-
ведливо выгонять людей из 
оплаченного зала потому, 
что они ведьмы и ведуны. 
Как видите, невежество, 
обусловленное многолет-
ней религиозной ложью об 
опасности ведьм, в действии.

- Что Вы думаете в 
дальнейшем предпринять?

- Страна состоит из лю-
дей. Страдающие и обижен-
ные, никак не защищаемые 
ни полицией, ни судом люди, 
безутешно плачущие в сво-
их квартирках, рушат стра-
ну. Мне кажется, ясно видно, 
что бесправие людей достиг-
ло критической отметки. И 
мы должны пересмотреть 
свой образ мыслей, свою 
жизнь и свои приоритеты. 
То, что навязывалось вчера, 
сегодня становится оковами. 
Система устарела, она боль-
ше не работает: то, что было 
незаметно и неважно, стало 
видно и важно. Для меня 
это колоссальный опыт 
внутри судебной системы. 

Я смотрела в глаза судьям 
и понимала, что каждое их 
решение тут, затем отклик-
нется там... Ведь они выйдут 
из здания суда, там их ждут 
магазины, парковки, поезд-
ки и семья, на каждом этапе 
жизни бесчестие аукнется 
иными людьми и взаимоот-
ношениями в семье, в систе-
ме все взаимосвязано. Ведь, 
как ни крути, есть такие по-
нятия, как стыд и совесть, 
и, засудив невинного, червь 
поселится и начнет есть... Я 
готова к работе с системой 
правосудия, я уже отчетливо 
понимаю задачи и сколько 

предстоит работы. Один в 
поле не воин, но я не одна, со 
мной десятки тысяч людей, 
идущих со мной, и я не с вой-
ной, я с миром пришла, и мир 
этот важен всем людям.

- Телеканал «Россия-24» 
также сообщил в суде о 
своей невиновности?

- Да, они сказали, что это 
недоказуемо, что наша пе-
редача, и точка, и суд, пред-
ставляете, с этим согласился. 
Но еще интереснее та ситуа-
ция, что, пока мы ждали за-
седания, из дверей выходил 
худой тихо говорящий юно-
ша и, что-то пробормотав 
себе под нос, удалялся - так 
он вызывал на заседание! 
Все подбегали к нему и слу-
шали, что он хочет сказать. 
Над дверью висело табло, 
где высвечивались уже про-
шедшие заседания, так вот 
пара мужчин вдруг увидела, 
что их дело рассмотрели без 
них. Конечно, они его про-
играли, как, собственно, все 
те, кто судится с банками и 
госорганизациями, но про-
играли, вообще не зайдя в 
зал. Естественно, они стали 
возмущаться, но их никто и 
слушать не стал. Такое про-
исходит потому, что в си-
стеме нет значимости прав 
и жизни человека. Я прошу 
это написать обязательно 
в нашем интервью, так как 
это мое мнение и к вам от-
ношения, как к СМИ, не 
имеет. Сейчас все боятся го-
ворить правду. В «Ютьюбе» 
гуляют оскорбления в отно-
шении президента, так что 
тогда говорить о простых 
людях. Например, програм-
ма «Вести» обвинила меня в 
мошенничестве, и я подала в 
суд. Я защищаю свою честь 
и достоинство, а суд получа-
ется вообще не считает, что 
у кого-то есть честь и до-
стоинство. Если я выиграю 
это дело, завтра все, кого 
незаконно обвинили СМИ, 
побегут в суд, кому это нуж-
но? Никому. Люди должны 
понять, что нельзя никого 
оскорблять, что нужно бе-
речь свои честь и достоин-
ство, что страдания, болезни 
и унижение людей до состо-
яния рабства происходят по 
их согласию на то. Я считаю, 
что нужно из писаний всех 
религий убрать необходи-
мость страданий и рабства, 
и если народ ищет поддерж-
ки у бога, пускай это будет 
добрый бог, не проповеду-
ющий войны, увечья, бо-
лезни, жертвоприношения. 
Изменится мышление, и из-
менится система, мы полу-
чим новый мир, в котором 
Фемида вообще откроет 
глаза и честно, глядя в гла-
за каждого, скажет, в чем он 
прав, а в чем виноват. Наша 
Родина-мать зовет не к вой-
не, а к Жизни, и эту Жизнь 
мы с вами строим сегодня.

Сергей Иванов

Я готова к работе с системой пра-
восудия, я уже отчетливо понимаю 

задачи и сколько предстоит работы.

КОГО СУДИТЬ, А КОГО МИЛОВАТЬ

«Наша Родина-мать 
зовет не к войне, 
а к Жизни, и эту 
Жизнь мы с вами 
строим сегодня».
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По статистике, самым популярным мясом в мире является 
курятина. Это из-за того, что она дешевле так называемого 
красного мяса - свинины, говядины, баранины и т. д. С другой 
стороны, она считается полезнее его. Можно ли употреблять 
современную курочку, не опасаясь за собственное здоровье?

Не гормоны 
и не антибиотики

Вы наверняка подумали, что 
мы будем говорить про анти-
биотики и гормоны, которыми 
эту птицу накачивают. Кто не 
читал об этом? На эту тему 
очень много на-
писано, но часто 
эта информация 
мифическая. По 
большей части 
все это относит-
ся к «ножкам 
Буша» - в США 
эти препараты 
в птицеводстве 
официально разрешены. У нас 
же на них наложен запрет: на 
гормоны - совсем, на антибио-
тики - частичный. Их можно 
использовать только при бо-
лезни птицы, но после курса 
лечения нужно обязательно 
выждать время, чтобы лекар-
ство полностью вывелось из 
организма. И если подобные 
лекарства находят, то это всег-
да нарушение закона и боль-
шой риск для производителя 
курятины. Поэтому все мень-
ше птицеводческих произ-
водств этим занимается - себе 
дороже.

Конечно, почти все увере-
ны, что современная курица 
такая мясистая из-за гормо-
нов. Считается, что без них 
такой мускулатуры быть не 
может. Другое популярное 
объяснение - такие куры явля-
ются генно-модифицирован-
ными. Это мифы. И их развен-
чание удивит многих.

Продукт искусственного 
отбора

Современные бройлеры 
- всего лишь продукт селек-
ции, искусственного отбора, 
осуществляемого учеными-
птицеводами. Мы уже много 
лет питаемся такой курицей 
и уже забыли (а молодежь 
вообще не знает), что раньше 
птица была другой. В магази-
нах СССР купить хорошую 
курочку было проблемой. 
Многие еще помнят, что часто 
продавали жестких и «синих» 
кур. Их нужно было очень 

долго варить, и все равно мясо 
оставалось очень жестким.

А между тем даже в те годы 
курятина на Западе была 
несравненно лучше нашей. 
Недавно ученые из Канады 
опубликовали исследование, 
в котором наглядно показа-

ли, как за последние 60 лет 
в США менялись бройлеры 
- породы кур, которых выра-
щивают для продажи на мясо 
(см. табл.). Для этого ученые 
воспроизвели этих кур в ре-
альности, вырастив в одинако-
вых условиях представителей 
трех разных пород бройлеров, 
которые были популярны в 
1957, 1978 годах и в наше вре-
мя. Все это особые породы 
кур, которые при достаточно 
экономном кормлении нара-
щивают большую мышечную 
массу, или, говоря проще, мясо.

Если вы сравните вес этих 
птиц в таблице, то увидите, что 
масса современных бройлеров 
в 3 раза больше, чем у их пред-
ков в 1950-е, и практически в 2 
раза больше, чем у 
кур в 1970-е годы.

На зависть 
качкам

Обратите вни-
мание, что масса 
грудной мышцы, а 
это самое дорогое 
и полезное белое 
мясо (см. «Это важ-
но»), у современных 
бройлеров выросла 
почти на 80 процен-
тов. Многие качки, 
мечтающие увели-
чить объем груди, 
явно позавидовали 
бы такому прогрес-
су. Если посмотреть 
на таких кур, то 
бройлер из 50-х бу-
дет выглядеть как 

хиляк, из 70-х - как обычный 
культурист, а из нашего време-
ни - как чемпион мира по бо-
дибилдингу. Это реально так, 
изменения видны и на других 
заметных мышцах - чего сто-
ят одни бедрышки!

Удивительно, но при та-
ком прогрессе корма совре-
менным бройлерам нужно 
чуть ли не вдвое меньше, чем 
в 1950-е. Как это стало воз-
можным? Во-первых, у них 
гораздо больше кишечник, и 
это значит, что у него боль-
ше поверхность всасывания, 
следовательно, усваивается 
больше корма. Во-вторых, у 
современных бройлеров так 
устроен обмен веществ, что 
больше синтезируется мы-
шечного белка (это мечта 
любого культуриста, чтобы 
белок из пищи весь шел на му-
скулатуру).

Не мутанты!
Все эти метаморфозы 

произошли без генной инже-
нерии, а с помощью отбора 
и размножения птиц с опре-
деленными качествами. Это 
обычная селекция. Со сви-
ньями, рогатым скотом и дру-
гими крупными животными 
это тоже возможно, но очень 
сложно. А с птицами запросто: 
срок жизни у них небольшой, 
потомство огромное, что силь-
но облегчает селекцию, пото-
му и достигнуты такие фанта-
стические результаты.

Но вся эта эволюция пти-
цам не на пользу, она очень 
выгодна бизнесу. В обычном 
курятнике такие бройлеры 

выжили бы с трудом. Развитие 
многих негативных свойств 
- расплата за огромную мы-
шечную массу. Есть серьезные 
проблемы с обменом веществ, 
гораздо слабее стала иммун-
ная система (поэтому им часто 
приходится давать антибиоти-
ки), часто бывают дефекты 
скелета. И еще миопатии (за-
болевания мышц): они такие 
огромные, что им может не 
хватать питательных веществ 
и кислорода - все из-за недо-
статочного притока крови. 
То есть нынешние бройлеры 
с мягким, сочным и постным 
мясом хоть и не мутанты, но 
немножко монстры.

Вопрос здоровья
Полезна ли такая птица 

нам? Объективно считает-
ся, что мясо птицы, особенно 
белое (это грудка), полезнее 
свинины и мяса крупного ро-
гатого скота. Хотя еще по-
лезнее старая добрая курочка, 
выращенная в естественных 
условиях - в курятнике, а не в 
клетке, где она лишена движе-
ний, и на хороших (зерновых!), 
а не промышленных кормах. 
По сути, это органическая ку-
рица, и купить ее сегодня тоже 
несложно. Правда, цена на нее 
будет выше. Она тоже мяси-
стая, но мясо у нее не жесткое, 
оно плотнее и более струк-
турировано. Многим это ка-
жется вкуснее. Если у вас есть 
возможность, чаще покупайте 
такую птицу.

Не вся курица одинаково 
полезна. Некоторые ее части 
можно вообще отнести к ди-
етическим продуктам. В пер-
вую очередь, это относится к 
грудке, если с нее снять кожу. 
Это практически чистый бе-
лок без жира и холестерина, да 
еще и хорошо усваивающийся 
(см. «Это важно»). Кры-
лышки жирнее ножек, и 
в них больше холестери-
на. А самое вредное - это 
кожа с подкожным 
жиром. Диетологи 
рекомендуют от 
нее избавляться.

ЧАСТЬ КУРИЦЫ ПОЛЕЗНОЕ ВРЕДНОЕ

 г %  ДН* мг %  ДН

Целая тушка 18 14 22 70 23 200

Ножка (голень) 18 8 13 75 26 150

Грудка без кожи 23 1 2 55 19 110

Бедрышки с кожей 17 15 23 80 27 210

Бедрышки 

без костей и кожи 19 6 9 80 27 120

Крылышки 21 18 28 85 29 250

Голень с бедром 
(«ножки Буша») 16 15 23 75 26 200

Подготовлено по данным исследований, проведенных в США. Поэтому содержание 
веществ указано для одной порции, которую в США традиционно определяют в 110 г.
* ДН - дневная норма потребления.

Анатомия курочки и здоровье

Полезный 
белок

Неполезный 
жир

Вредный 
холестерин

Калории, 
ккал

Подсластители 
и послевкусие

«Заметила, что после 
газировок и других напит-
ков с подсластителями во 
рту остается своеобраз-
ный привкус, который 
долго не проходит. С чем 
это связано?

Елена Трегубова, 
г. Омск».

- Этот эффект называют 
послевкусием, и он действи-
тельно типичен для таких 
напитков. Подсластите-
ли - это сладкие вещества, 
которые в газировках и во 
многих других напитках 
используют вместо саха-
ра. Чаще всего применяют 
аспартам, ацесульфам К, 
сахарин, цикламат и неко-
торые другие подсластите-
ли. Обнаружить эти компо-
ненты вы всегда можете в 
составе, указанном на эти-
кетке.

Эффект послевкусия свя-
зан с тем, что большинство 
подобных подсластителей 
в 200-300 раз слаще сахара. 
Что это значит? Представь-
те себе то ощущение сладо-
сти, которое создает один 
кусочек сахара весом около 
5 грамм. Так вот для созда-
ния примерно такого же 
ощущения достаточно все-
го лишь 16-25 миллиграмм 
подсластителей.

Теперь представьте, что 
происходит со сладкими 
компонентами газировки, 
когда вы пьете. Сладкая 
жидкость омывает полость 
рта, в том числе и вкусовые 
сосочки на языке. Сладкие 
вещества, будь то сахар или 
подсластители, раздражают 
их, и в результате мы ощу-
щаем сладкий вкус. Но од-
новременно вода и смывает 
эти сладости, оставляя на 
языке их совсем чуть-чуть 
(полностью смыть их слад-
ким напитком практически 
невозможно). Если это не-
большие остатки сахара, то 
существенного раздраже-
ния вкусовых сосочков они 
вызывать не будут. Соответ-
ственно, не будет и эффек-
та послевкусия. А если это 
подсластители, то послевку-
сие вполне возможно, ведь 
для создания сладкого вкуса 
этих веществ нужно в сотни 
раз меньше, чем сахара. К 
сожалению, абсолютно из-
бавиться от этого эффекта 
производители замените-
лей сахара пока не могут.

этто свсвс язязана о?о
Елена Трегубова

г. Омск»

Шокирующие 
секреты 
современной 
курятины

ТАБЛИЦА Примерный средний вес бройлеров 
в возрасте 56 дней в разные годы

1957 год 1978 год Современный 
  бройлер

 2,37 кг 3,60 кг 7,11 кг

Подготовил Олег Днепров
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Чемпионат России по футболу практически завершен. Уже понятно, 
кто какое место займет, кто попадет в еврокубки. Турнир получился на редкость 

скандальным, и мы составили рейтинг, в который свели самые яркие истории.

Поведение «Сочи»
Пожалуй, это достойно 

первого места. Когда чемпио-
нат Российской Премьер-Ли-
ги (РПЛ) возобновился по-
сле пандемии коронавируса, 
в клубе «Ростов» произошла 
вспышка этой заразы. Ос-
новной состав играть не мог, 
потому что сидел на базе. Ру-
ководство РПЛ делегировало 
клубам решать между собой, 
как поступить.

«Ростов» претендовал 
на место в Лиге чемпионов, 
«Сочи» стоял на вылет. Южа-
не потребовали, чтобы со-
перник играл. Ростовчане 
прислали дублеров, и «Сочи» 
разгромил их со счетом 10:1.

Но что потом? Коронави-
рус выявлен в самом «Сочи». 
А вот их матч с «Крыльями 
Советов» попросту отмени-
ли. Да-да, никто не заставлял 
играть дублеров.

И что же получается? 
«Сочи» уже сохранил про-
писку в РПЛ и теперь дарит 
три очка за техническое по-
ражение футболистам «Кры-
лышек», которые стоят в зоне 
вылета. Этим самым может 
быть потоплен «Тамбов» - ему 
осталось сыграть с ЦСКА. 
Но за тур до этого «Сочи» не 
играл и с «Тамбовом», так что 
квиты. 

Вот так имеющий сильный 
админресурс «Сочи» легко 
перекраивает судьбы клубов, 
календарь, да и просто ставит 
себя выше всех. Зачем тогда 
нужно руководство РПЛ?

Отставка Семина
Если в двух словах, то 

73-летний Юрий Семин в «Ло-
комотиве» был как памятник. 
Работал в этой команде еще 
с союзных времен, добивался 
больших побед и в целом был 

успешным тренером, над ко-
торым не был властен даже 
возраст.

Проблема Семина была 
в колючести характера. Он 
знал себе цену и требовал с 
руководства клуба, считая их 
в принципе дилетантами (что 
недалеко от истины). И вот у 
Палыча случилась война с ме-
неджерами Кикнадзе и Меще-
ряковым. А те решили просто 
не продлевать контракт, под-
писав его с малоизвестным 
сербом Марко Николичем.

Как ни возмущался Семин, 
его отстранили. Николич же 
сохранил за «Локомотивом» 
второе место, а значит, колос-
сальные деньги за участие в 
Лиге чемпионов. 

Но Семин вряд ли будет си-
деть на пенсии. Он где-нибудь 
обязательно появится. А пока 
же он бомбит Кикнадзе и Ме-
щерякова через свой инста-
грам. 

Длинный язык
Медведева

Александр Иванович Мед-
ведев славился острословием 
еще с тех пор, когда работал 
президентом Континенталь-
ной лиги по хоккею. Но по-
сле Олимпиады в Сочи его 
отодвинули, поставив во гла-
ву Дмитрия Чернышенко. 
Медведеву же нашли теплое 
место в футбольном «Зени-
те», где он стал гендиректо-
ром. 

И что же? Медведев про-
должил острословить. Когда 
«Зенит» стал чемпионом, а 
Артем Дзюба с партнером в 
раздевалке выделывали не-
приличные движения, имити-
руя мужеложство, Александр 
Иваныч сказал типа: да ладно, 
пусть ребята дурачатся. Они 
делают то, что мы сотворим 
со «Спартаком» в полуфинале 
Кубка России, за что получил 
штраф 200 тыс. рублей.

Безобразная работа 
судей

Но Медведев оказался прав: 
«Зенит» обыграл «Спартак» 
со счетом 2:1 и вышел в фи-
нал, где теперь встретится с 
«Химками». При этом фанаты 
красно-белых уверены, что 
их любимцев засудил арбитр 
Сергей Иванов, который при-
нял ряд скандальных решений.

Владелец «Спартака» Ле-
онид Федун даже предложил 
через прессу, чтобы журна-
листы запустили хештег «Су-
дите «Спартак» как «Зенит», 
и пообещал, что питерцам в 
Лиге чемпионов обязательно 
наваляют, потому что там та-
кого лояльного судейства не 
будет.

Кстати, Медведев и теперь 
за словом в карман не полез: 
«Жаловаться на судейство - 
это последнее дело. Когда дру-
гих аргументов нет, то начи-
нают плакать. У «Спартака» 
хорошая команда, хорошая 
перспектива. Будем рады со-
перничать с ними в будущем. 
Обижаться на что-то мы не 
будем. Но как говорили наши 
хоккеисты, играя с канадцами: 
«Посмотри на табло, дураш-
ка!» «Спартак» отстал от «Зе-
нита» больше чем на 30 очков, 
три раза проиграл... О чем 
здесь говорить?»

Непредсказуемый 
Федун

При этом и у Федуна рыль-
це в пуху. Он постоянно при-
нимает скандальные решения, 
эпатируя публику. Так, в сентя-
бре 2019 года был вышвыр-
нут главный тренер Олег 
Кононов, которого заменил 
немец Доменико Тедеско. Его 
привел бывший футбольный 
агент, ставший гендиректором 
«Спартака» Томас Цорн.

Но теперь Федун и Цорна 
уволил. «Спартак» же идет 
на девятом месте, далеко от 
зоны еврокубков, не взял 
Кубок России. Официально 
сезон провален. Говорят, что 
Леонид скоро и Тедеско вы-
швырнет, чтобы взять на его 
место Массимо Карреру, ко-
торого... уволили после того, 
как «Спартак» совершенно 
шальным образом выиграл 
«золото» РПЛ.

Да уж, предсказать Леонида 
Федуна нельзя совершенно. 
Порой кажется, что он просто 
встает утром с левой ноги и 
начинает гадать по хрусталь-
ному шару.

Как оказалось, спортсме-
ны из Великобритании на 
домашней Олимпиаде-2012 
в Лондоне принимали спе-
циальный препарат, повы-
шающий выносливость и 
устойчивость к стрессам. 

Британцы на той Олим-
пиаде устроили фурор, ког-
да взяли 65 медалей (29 зо-
лотых) и вошли в тройку, 
уступив только Китаю (38) 
и США (46). Ни до, ни после 
такого удачного выступле-
ния у них не было.

И вот мы ждем ноября, 
когда Россия предстанет в 
Спортивном арбитражном 
суде, чтобы защитить свою 
честь в деле против WАDА. 
Но тут издание Mail on 
Sunday выступает против 
спортсменов своей страны, 
давая громадную публика-
цию о том, что британские 
олимпийцы участвовали 
в испытании эксперимен-
тального вещества. И даже 
назвали их «подопытными 
морскими свинками».

Факты были нарыты в 
государственном агентстве 
UK Sport, которое занима-
лось финансированием и 
работой олимпийского и 
паралимпийского спорта 
Великобритании. Так вот, 
были потрачены сотни ты-

сяч фунтов на то, чтобы 
приобрести энергетический 
напиток марки DeltaG. В 
его состав входят синтети-
ческие кетоны, которые 
развиваются в печени че-
ловека, повышают его вы-
носливость и устойчивость 
к стрессу. А вообще этот 
препарат разработало аме-
риканское министерство 
обороны, которое заказало 
его ученым из Оксфорда 
(на разработку было потра-
чено $10 млн).

Мы не скажем, что бри-
танские спортсмены толь-
ко поэтому выступили так 
удачно. Но они начали упо-
треблять DeltaG за год до 
соревнований, причем этот 
напиток усовершенствова-
ли через тот же Оксфорд, 
вложив в исследования 
еще 230 тыс. фунтов. По-
нятно, что никто не стал 

бы выбрасывать такие 
деньги на ветер. Но глав-
ным было то, чтобы препа-
рат не обнаруживали при 
допинг-контроле.

Так вот на DeltaG сидел 
91 олимпиец - легкоатле-
ты, велосипедисты, гребцы, 
пловцы. При этом атлет 
подписывал своеобразный 
контракт о том, что он до-
бровольно принимает экс-
периментальный препарат, 
рискует своим здоровьем и 
карьерой, но ставит целью 
улучшить личные резуль-
таты. Таким образом агент-
ство снимало с себя всю 
ответственность за этот 
эксперимент, когда олимпи-
ец подписывал «лист участ-
ника».

Потому что - да, вынос-
ливость у тебя повышается. 
Но при этом 40% спорт-
сменов имели серьезные 

желудочные и кишечные 
расстройства, сталкивались 
с сильной рвотой. 

Вот такая открылась тай-
на. Вообще британцы в от-
ношении WАDА ведут себя 
дерзко и нагло. Например, 
возник скандал вокруг проб 
четырехкратного олимпий-
ского чемпиона Мохаммеда 
Фары, который бежал на 5 и 
10 км в Лондоне и Рио. Как 
известно, допинг-пробы 
можно хранить и изучать на 
протяжении 10 лет. 

И вот WАDА анонсиро-
вало массовую проверку 
всей группы спортсменов, 
которые работали с 61-лет-
ним американским трене-
ром Альберто Салазаром. 
Тот уже был дисквалифи-
цирован на четыре года. И 
когда попросили предъя-

вить пробы Фары, который 
тестировался в британской 
лаборатории, то WАDА от-
ветили отказом: мол, нужны 
серьезные доказательства, 
что наш Мо в чем-то вино-
ват. А если их нет, то и не сто-
ит бросать тень на плетень. 
«Нельзя вскрывать пробы 
просто так, без серьезных 
обоснований, - упирались 
британцы. - Есть огромный 
риск их испортить».

Вот, пожалуйста, учитесь 
у британцев, как надо раз-
говаривать с WАDА. Ну а 
мы, дорогие россияне, по-
прежнему вываливаем всю 
свою подноготную да еще 
получаем за это междуна-
родные санкции. И во главе 
РУСАДА поставили своего 
человека, который постоян-
но поливает Россию.

Не перестаешь удив-
ляться этой чисто русской 
привычке - отважно вы-
стрелить себе в ногу из пом-
пового ружья, чтобы потом 
героически преодолеть эту 
трудность.

Пять 
скандалов 

футбола

«Морские свинки» на опытах

Материалы подготовил Степан Строев

Невероятный поворот! В то время как россиян наказывают 
из года в год за нарушения антидопинговых правил, 

Великобритания попадается на таком же грехе и - 
выходит сухой из воды!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Саксофон. 5. Паводок. 8. Антонио. 9. Базилик. 10. Реактор. 12. Ауди-
тор. 13. Самбист. 16. Табунщик. 19. Лем. 20. Маслина. 23. Кабак. 25. Номер. 27. Опаска. 29. 
Овал. 30. Дележ. 31. Елец. 32. Бензобак. 34. Есаул. 36. Воззвание. 39. Сдача. 41. Орбакайте. 
44. Эстет. 45. Ерь. 46. Вал. 47. Маковка. 50. Рецензия. 52. Майонез. 54. Обложка. 55. Толок-
но. 58. Айвенго. 59. Выводок. 60. Вмятина. 61. Аббатиса. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Скарлетт. 2. На-
бросок. 3. Утка. 4. Гнет. 5. Побратим. 6. Оригинал. 7. Кукуруза. 11. Кеб. 14. Молоковоз. 15. Из-
мена. 17. Бабаян. 18. Щека. 21. Сердцеед. 22. Иволга. 24. Бисквит. 26. Олеша. 28. Кроликов. 
33. Егор. 35. Угар. 37. Вес. 38. Истец. 40. Чейз. 42. Бок. 43. Еврей. 44. Эллин. 47. Магомаев. 
48. Оппонент. 49. Ахматова. 50. Размотка. 51. Яковлева. 53. Око. 56. Лава. 57. Кедр.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №30 (1386)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сватья подле царя Салтана. 5. Хобби с 
гидрокостюмом. 8. Аура вокруг экстрасенса. 9. Послушное дитятко. 10. Рассеян-
ный субъект. 12. Авторское примечание. 13. Университет в городе Кембридже. 16. 
Источник эталонного звука. 19. Антоним сказочного добра. 20. Юморист … Петро-
сян. 23. Деревенская колдунья. 25. Богослов или Предтеча. 27. Бронированный 
подпол. 29. Тюленья лапа. 30. Обычаи, бытующие в обществе. 31. «Окольцован-
ная» иномарка. 32. Свидетель юридических отношений. 34. Старинный хмельной 
напиток. 36. Поклонница искусства Мельпомены. 39. Ревнивец из поэмы «Цыга-
ны». 41. Игра с забрасыванием мяча в корзину. 44. Механическое подобие чело-
века. 45. Турман из «Криминального чтива». 46. Главный остров Индонезии. 47. 
Лекарство от всех болезней. 50. Огонь по мишеням. 52. Спасительный приют. 54. 
Вредная крайность. 55. Река Венесуэлы и Колумбии. 58. Русский прозаик с «Днев-
ником неудачника». 59. День ангела как праздник. 60. Английский бутерброд. 61. 
Веревка на дубе, заменяющая лиану.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Камушек мостовой. 2. Исконный жи-
тель. 3.  «… нерушимый республик свободных». 4. Моисеев для домочад-
цев. 5. Французский актер Жерар. 6. Церковное бракосочетание. 7. Гро-
могласный вестник монарха. 11. Пасть хищника. 14. Покосившееся здание. 
15. Возлюбленный Афродиты. 17. Финансовый воротила. 18. Голубая ар-
терия Рима. 21. Арап Петра Великого. 22. Член трескового семейства. 24. 
Ярость стихии. 26. Блеющий «коллектив». 28. И немец, и датчанин. 33. Пар-
шивка, которая стадо портит. 35. Низкий друг Белоснежки. 37. Знойный … -
де-Жанейро. 38. Прогулочный кораблик. 40. Рогожный мешок. 42. Звание в ду-
ховном мире. 43. Шелковая ленточка-закладка. 44. Автозаезд «Париж – Дакар». 
47. Клей на пчелиной фабрике. 48. Небесное тело - космический странник. 49. 
Ведущий Леонид Аркадьевич. 50. Зверолов, ищущий добычу. 51. Декартова коор-
дината точки. 53. Философ …-Жак Руссо. 56. Мартин из книги Дж. Лондона. 57. 
Скандинавский Зевс.
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)- Галочка, а ты чего так поздно на улице 
и чего такая убитая?

- Ой, и не спрашивай, Валя, я снова жду 
ребенка!

- Вы что, с Петром вообще сдурели на 
старости лет?

- Ага, дочку старшую из ночного клуба 
жду!

- Важнейший элемент в похудении - это 
сон!

- Это как?
- Вовремя не уснул - обожрался пирогами!

Разговор деревен-
ских мальчишек.

- Эх, ребята, как тут 
у нас хорошо! Разбе-
жишься и со скалы в 
море бабах!

- Ты хотел сказать 
«бултых»?

- Ну когда прилив - 
тогда бултых!
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